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ПРИЛАВОК: УПУЩЕННЫЕ 
В О З М О Ж Н О С Т И
Вот ума несколько раз, начиная с 1985 года, мы обращались с коллективными 

письмами в разные инстанции с просьбой открыть в районе улиц Иансйшвили Ар- 
ве.іадзе, 4-го. 6-го и 12-го переулков, примыкающих к Мгланскому оврагу продукто
вый, а также овощной магазины. Живет на этих улицах много пожилых ’ людей ко
торым труоно ходить за продуктами в поселок Метрострой или к метро «Исани». Од
нако все остав;іяют нашу просьбу без внимания.

Г. ЕСАЯН , М . ГУЛ Д А М А Ш ВИ Л И , Н. КЕРОПЯН и другие.

ААы много сетуем . сейчас на то, что тор
говля плохо выполняет кассовый план, и 
это порой вызывает непредвиденные фи
нансовые трудности для предприятий и ор 
ганизации, а конкретнее —  для каждого из 
нас, резонно рассчитывающего вовремя по
лучить заработную  плату. Конечно, главная 
причина этих затруднений в том, что очень 
уж скудны нынче наши прилавки, товаров 
катастрофически не хватает, а те, что есть 
а наличии, далеко не всегда отвечают эле
ментарным требованиям по качеству. Проб
лем тут много, и эта тема заслуживает от
дельного разговора. Сегодня ж е хочется 
коснуться, так сказать, упущенных возм ож 
ностей, то есть того, почему торговля не 
всегда может довести даже имею щийся то
вар до покупателя.

Здравый смысл подсказцвает: не мы  дол 
жны искать товар, а товар нас. Так это про
исходит почти везде в мире. Но у  нас по
чему-то все перевернуто вверх ногами. М а 
газинов, общепитовских «точек» крайне не
достаточно, расположены  они неравномер-

ЧИТА ТЕЛЬ 
СТАВИ Т ВОПРОС

-й
но, да и оснащение их чаще всего дедов
ское,

Четыре года назад М инторг и Госплан 
республики, другие заинтересованные м и 
нистерства и ведомства совместно разра
ботали для Тбилиси территориально-межот
раслевую програм му  организационно-тех
нической и социально-экономической ра
ционализации торговли на 1986— 1990 го
ды. Комплексная программа предусматри
вала рост торговой площади и ее прибли
жение к сущ ествую щ им союзным норм а
тивам, рациональную  специализацию торго
вой сети, внедрение достижений науки и 
техники, повышение уровня культуры об 
служивания населения, перевод общ ествен
ного питания на рельсы индустриализации, 
бесперебойное снабжение столовых и ка
фе полуфабрикатами высокого качества, 
значительный рост доли продовольствен
ных товаров, доставляемых с промыш лен
ных предприятий в мелкой расфасовке, и 
их завоз в торговую  сеть в специальной та
ре и упаковке.

Что в этом направлении уже сделано! 
Сеть розничной торговли за период 1986—  
1988 годы увеличилась на 9,4 тысячи кв. м. 
вместо предусмотренных по плану 5,4 ты
сячи кв. м. Вступили в эксплуатацию торго
вые центры и универсамы  в Сабурталин- 
ском , Глданском районах и районе им. 26 
комиссаров, на прилегающей к железно
дорож ному вокзалу площади открылся под
земный торговый комплекс, выросла сеть 
специализированных объектов, в 32 круп
ных магазинах устроены кафетерии, в 25 —  
осуществляется кройка тканей и т. д.

Есть определенные сдвиги и в целом по 
республике, где  торговая площадь увели
чилась за этот период на 49 тысяч кв. м., 
в том числе в государственной торговле — 
на 31,6 тысячи кв. м. Но давайте сопоставим 
эти данные с нормативами, и тогда выяс
нится, что. республика обеспечена торговой 
площадью всего на 84,1 процента при д е 
фиците в 90 тысяч кв. м. О собенно остро 
ощущается нехватка объектов торговой се 
ти в Сухуми, Тбилиси, Батуми и Кутаиси, а 
по линии Цекавшири —  в Абхазии, Дмѳнис- 
ском , Зестаф онском  и Сачхерском  районах.

Не лучше и положение в сфере общ ест
венного питания, где задание истекших лет 
пятилетки по развитию  сети в госторговле 
выполнено только на 47,8 процента, в сети 
общ его пользования —  на 65,1 процента, в 
рабочих столовых —  на 47,5 процента, в 
школах — ' на 39,2, а в вузах и техникумах 
и того меньше —  на 6,3 процента. Так что 
наши читатели, думается, совершенно пра
вы, когда так настойчиво ставят вопрос о 
нехватке в их районе магазинов.

Конечно, в первую  очередь Дело упира
ется в неудовлетворительную  работу стро
ителей. В прош лом году, например, из 27 
подлежащих сдаче в эксплуатацию объек
тов в республике не сдано 10, в том числе 
смешанный склад в г. Сухуми, который 
трест № 6 Госстроя республики строит, на
чиная с 1981 года. Затянулось сооружение 
торговых центров в Глданском районе Тби
лиси, в Батуми и Сухуми.

Но самое парадоксальное в том, что в 
условиях острого дефицита торговой пло
щади сплошь и рядом  магазины, кафе и 
столовые попросту исчезают, их помещ е
ния занимают другие  организации без ка
кой-либо компенсации убытка. Так, напри
мер, бывший специализированный молочный 
магазин на пр. Руставели, 38 использован 
Для устройства касс Аэрофлота, магазин 
Н® 17 «Тбилторгодежды» на Колхозной пло
щади передан вневедомственной охране, ма
газин объединения «Цицинатела» на пр. М и 
ра— почтовому отделению , ресторан «Бери- 
комц»— М узы кально-хореограф ическому об 

ществу Грузии, ресторан «Исинди», «Сало 
био», бар на территории ипподрома —  Гос- 
а гропром у республики для устройства м у
зея коневодства, столовая № 84 г. С уху 
ми  —  спортивному общ еству «Динамо» под 
административное здание, пивной бар в 
Оэургети  —  Д о м у  шахмат, а расположенное 
здесь же кафе «Бжужи» —  хореограф иче
ской студий. Что это за щ едрость такая 
безудержная, неужели от чрезмерного изо 
билия торговых площадей!

Д а нет, скорее всего, тут обычная наша 
волюнтаристская самоуверенность местных 
властей, привыкших действовать по принци
пу: «Что хочу, то и ворочу». И безразличие 
к нашим нуждам торговли, которой, сдает
ся, соверш енно все равно, как и где тор 
говать, хоть в подворотне, хоть прямо с ма
шины.

Сеподня мы  решительно отказываемся от 
многих негативных сторон нашей жизни, 
стремимся вернуть изначальный здравый 
смысл в подходах к решению  социальных 
проблем. Люди устали от призывов «само
отверженно преодолевать трудности», они 
хотят уже сегодня жить по-человечески, не 
маяться в бесконечных очередях, не д е 
лать «суворовские переходы» в поисках ма
газина или столовой, не изводить жизнь на 
мелочную  возню  в попытках что-то «до
стать», «выбить».

Недавно Совет М инистров Грузинской 
ССР , рассмотрев ход работ по организа
ционно-технической и социально-экономи
ческой рационализации торговли в респуб
лике, признал его неудовлетворительным. 
Причем было отмечено не только серьез
ное отставание в развитии торговой сети, но 
и в укреплении ее материально-технической 
базы, внедрении прогрессивных ф орм  и м е 
тодов торговли.

Взять, к примеру, внедрение метода са
мообслуживания. Нет нужды говорить о 
том, как удобен и выгоден он, сберегаю 
щий уйму времени, нам, покупателям. Но 
в системе М инторга республики задание по 
развитию этого метода фактически было 
сорвано. Так, в 1988 году этот показатель 
по сравнению с преды дущ им  годом  сни
зился на 3,1 пункта и составил 55,9 процен
та. Во многих магазинах распались ранее 
сущ ествовавш ие узлы  самообслуживания, 
была восстановлена устаревшая ф орма тор 
говли. О собенно заметен спад в этом от
ношении на объектах г. Тбилиси, в Зеста
ф онском , Сенакском , Горийском, Озургет- 
ском  и Хаш урском  горторгах и управлении 
торговли г. Поти. П омимо инертности ра
ботников торговли, эта ситуация вызвана 
крайне ' неудовлетворительным положением 
с выпуском промыш ленностью  расфасован
ных товаров, в том  числе в мелкой упаков
ке и специальной таре. Несмотря на то, что 
по установленному заданию в среднем  не 
менее  трети продукции долж но поступать 
в магазины в специальной таре и упаковке, 
до  сих пор еще не организовали это дело 
«Грузптицепром», производственные объе
динения «Тбилпиво», «Тбилвино», «Тбил- 
фруктвод». База хлебопродуктов доставля
ет таким методом  только 4,3 процента всех 
товаров, не выполняют задания Тбилисская 
макаронная фабрика, «Тбилжиркомбинат», 
кондитерская фабрика, производственное 
объединение «Тбилмолоко» и фасовочное 
производство сахара Тбилисского управле
ния розничной торговли.

В сф ере общ ественного питания рацио
нализация подразумевает прежде всего 
перевод отрасли на индустриальные м е то 
ды, то есть налаживание четкого снабже
ния сети полуфабрикатами высокого каче
ства, базирующ ихся на системе фабрик — 
изготовителей полуфабрикатов и специали
зированных цехов. Работа в этом направле
нии пока тоже не может удовлетворить со 
временным требованиям.

Кое-кто может с раздражением заметить, 
не ставим ли мы, так сказать, телегу впе
реди  лошади, время ли сегодня, в усло 
виях острого дефицита товаров даже самой 
первой необходимости, говорить о культу
ре  торговли, ее рационализации с учетом 
самы х современных требований. Но одно 
друго го  не отменяет. Сейчас, в преддверии 
перехода республики на хозрасчет, хозяй
ственную самостоятельность и самофинан
сирование, самое время задуматься, а как 
нам с максимальным эфф ектом организо
вать сф еру обслуживания и энергично пе
рестроить всю ее жизнедеятельность.

Н уж но не только не терять, транжирить 
бездум но  уже нажитое, но и упорно раз
вивать торговую  сеть, активно используя 
первые этажи жилых и административных 
зданий, добиваться выполнения планов стро 
ительства торговых объектов за счет сем и
процентных отчислений от жилищного стро 
ительства, научиться торговать на основе 
современны х методов, удовлетворять самые 
разнообразны е запросы  потребителей.

Торговля и общ ественное питание —  сф е
ра, с которой ежедневно соприкасается че
ловек и недостатки в которой ощ ущ аются 
особенно болезненно для его социально
го самочувствия. Навести здесь порядок, 
поднять отрасль на современный уровень—  
ответственная задача партийных, советских, 
государственных органов.

Взгляните на этого человека. Добрые, прав
да, немного утомленные глаза, приветливая 
улыбка... Этот снимок был сделан спустя м и 
нуту после того, как И горь Баранов —  свар
щ ик-сборщ ик тбилисского завода «Гидромет- 
прибор» ПО «Элва» оторвал электрод от свар
ного шва. Ещ е через минуту передовой ра

бочий, на участке которого идет сборка при
боров, предназначенных для работы гидро 
логов, вновь наденет защитную маску. Вот 
так и трудится Игорь, не теряя попусту вре
мени. Он хорош о знает цену каждой рабо 
чей минуте!

Ф ото  Рубена Рухкяна.

В ЦК КП Грузии

БОЛЬШЕ ЗАБОТЫ И ВНИМАНИЯ 
ПЕНСИОНЕРАМ И ИНВАЛИДАМ

Центральный Комитет Компартии Грузии заслушал отчет 
члена КП СС  В. Я. Качарова —  министра социального обе
спечения г С СР  о  проводимой в системе работе по усилению 
борьбы  с бю рократизмом  и ф ормализм ом  в свете требова
ний X IX  Всесоюзной партийной конференции и постановле
ния Ц К  КП Грузии от 15 января 1987 года «О задачах пар
тийных организаций по улучшению работы по идеологи
ческому обеспечению борьбы  с бю рократизмом  в респуб
лике в свете решений XXV I! съезда КПСС».

Было отмечено, что в си
стеме министерства наблю
даются некоторые позитив
ные сдвиги в работе, нап
равленной на преодоление 
формально - бюрократическо
го подхода, бездушного от
ношения к нуждам и запро
сам граждан, улучшение 
пенсионного и других видов 
социального обеспечения.

Вместе с тем в работе ап
парата министерства и его 
подразделений на местах в 
условиях перестройки обо
стрились нерешенные проб
лемы и вопросы, свидетель
ствующие о серьезных не
достатках и упущениях в 
сфере социального обеспече
ния трудящихся республики. 
Все еще не изжиты волоки
та, черствое отношение к 
запросам пенсионеров, уще
мление прав и интересов 
граждан, допускаются факты 
социальной несправедливо
сти, что вызывает нарека
ния, а в ряде случаев и 
возмущение трудящ и х с я, 
имеют место факты вымога
тельства денег. Борьба с бю
рократизмом носит недоста
точно целеустремленный и 
систематический характер, 
не всегда направлена на уст
ранение порождающих его 
причин, ч1

Отражением реа л ь н о й 
картины недостатков, упу
щений и проблем являются 
письменные обращения гра
ждан и результаты социо
логических исследова н и й. 
проведенных в мае - .июне 
с._ г. Центром по изучению 
оощественного мнения при 
ЦК КП Грузии. Растет чи
сло жалоб, в том числе пов
торных. Граждане жалуются 
на волокиту, необъектив
ность, тенденциозность рас
смотрения их обращений на 
местах. Имеются многочис
ленные факты различного 
рода нарушений на таком 
основном направлении дея
тельности органов соцобе- 
спечения, как назначение и 
выплата пенсий и пособий.

Проявлению фактов бю
рократизма и формализма 
способствуют ослабление в 
аппарате и на местах тру
довой, исполнительской дис
циплины, а также некомпе
тентность, небрежность оа-

ботников. Серьезные упуще
ния и нарушения вскрыты в 
работе Карельского, Цалк- 
ского, Сигнахского, Завод
ского г. Тбилиси, Чохатаур- 
ского, Сухумского рай-, гор- 
собесов. врачебно-трудовых 
э к с п е р т н ы х  к о м  иссий 
(ВТЭК) гг. Поти, Батуми, 
Кутаиси, в организации об
служивания проживающих в 
Цхинвальском, Тержольском 
домах - интернатах, пансио
нате * «Кахети» и др. Име
ются многочисленные слу
чаи перечисления пенсий на 
скончавшихся пенсионеров, 
излишних начислений в це
лом. Причиной значительных 
переплат пенсий также яв
ляется безответственно с т ь 
администрации предприятий, 
учреждений и организаций по 
месту работы пенсионеров.

Не отвечает принципам 
социальной справедливости 
и интересам более полной 
реализации прав пенсионе
ров и лечебно - профилакти
ческое, санаторно - курорт
ное обслуживание. Отсутст
вует должная координация 
в деятельности соответству
ющих органов Минсобеса. 
Минздрава и ЦК Общества 
Красного Креста республики 
в плайе оказания медицин
ской помощи, снабжения ме
дикаментами одиноких пре
старелых граждан, ветеранов 
и инвалидов войны. Не в 
полной мере оправдывает 
себя и существующий ме
ханизм учета и распреде
ления путевок.

Отсутст в у ю т должные 
контакты с Минт о р г о м 
ГССР, Цекавшири в части 
налаживания снабжения спе
циальной сети магазинов. 
Часто не обеспечиваются 
продуктами питания в уста
новленном ассортименте до
ма-интернаты и пансионаты.

Нуждается в пересмотре 
порядок предоставления пен
сионерам и инвалидам авто
мобилей. бесплатно либо по 
полной стоимости. Нельзя 
считать нормальным поло
жение, при котором в спис
ках на получение автомоби
лей по полной стоимости со
стоят сотни пенсионеров, 
многие из них — десятиле
тиями.

Не до конца отработан 
механизм взаимодейст в и я 
Министерства соцобеспече- 
ння с местными партийными 
комитетами и Советами на
родных депутатов всех уров
ней. В результате целый ряд 
социальных благ, предусмо
тренных нормативными ак
тами для пенсионеров, детей- 
инвалидов, используется да
леко не в полной мере.

Практически не реализу
ются в республике решения 
директивных органов о соз
дании специализированных 
производств, цехов, участ
ков для оптимального ис
пользования труда пенсионе
ров и инвалидов. Это отно
сится к министерствам лег
кой, местной промышленно
сти, жилищно - коммуналь
ного хозяйства и бытового 
обслуживания насе л е н и я 
Грузинской ССР. Не находят 
широкого применения воз
можности надомного труда, 
организационной основой ко
торого мог бы стать тбилис
ский комбинат надомного 
труда «Шрома».

Министерством соиобеспе- 
чения не решается ряд су
щественных вопросов, каса
ющихся деятельности вра
чебно-трудовых экспертных 
комиссий. Далеко не в пол
ном объеме обеспечивается 
реализация такой важной 
функции ВТЭКов, как кон
троль за соблюдением сво
их же рекомендаций по соз
данию соответствующих ус
ловий труда работающим 
пенсионерам - инвалидам на 
предприятиях народного хо
зяйства республики.

В системе министерства 
низок удельный вес специа
листов с высшим юридиче
ским и экономическим обра
зованием. Все еще дает о 
себе знать отсутствие дол
жной компетентности, ини
циативы. принципиальности 
и требовательности в работе 
низовых звеньев министер
ства.

Имеющиеся недостатки во 
многом объясняются и низ
ким уровнем работы первич
ной партийной организации 
аппарата, которая недоста
точно мобилизует работни
ков на решение стоящих пе
ред ними задач. Партийное 
бюро Слабо использует пра
во контроля. недостаточно 
повышает ответственно с т ь 
коммунистов- за порученный 
им участок работы.

Отсутствуют д о л ж н ы е  
контакты между министер-

|Окончание на 2-й стр.).

В Ц е н т р а л ь н о м  
К о м и т е т е  

Компартии Грузии
Бюро ЦК КП Грузии на 

состоявшемся 12 сентября 
заседании одобрило перво
очередные меры в связи с 
выступлением Генерального 
секретаря ЦК КПСС. Пред
седателя Верховного Совета 
СССР  М. С. Горбачева но 
Центральному телевидению. 
Обкомам, горкомам, райко
мам партии, первичным пар
тийным организациям пору
чено развернуть широкую 
разъяснительную работу, об
ратив особое внимание на 
необходимость в с е  мерного 
укрепления государственной, 
трудовой, производственной, 
договорной д и с ц и плины, 
дальнейшее углубление де
мократизма и гласности, ус
корение социально-экономи
ческого, политического и ду
ховного развития.

Рассмотрен вопрос об ор
ганизаторской и политиче
ской работе Гурджаанского 
и Хобского райкомов партии 
по обеспечению внедрения 
достижений научно-техниче
ского прогресса в агропро
мышленный комплекс. Бюро 
ЦК КП Грузии подчеркнуло 
необходимость повышения 
отдачи от внедрения дости
жений научно-технического 
прогресса в А П К  и обеспе
чения на этой основе резко
го наращивания продоволь
ственного фонда. Райкомам 
партии поручено усилить по
литическую -работу в данном 
направлении, разрабатывать 
комплексные программы вне
дрения достижений научно- 
технического прогресса и пе
редового опыта не только в 
целом для агропромышлен
ного комплекса, но и для ве
дущих его отраслей, вести 
постоянный поиск новых пу
тей и подходов к укрепле
нию связей между наукой и 
сельскохозяйственным про
изводством, используя для 
этой цели результаты много
численных э к о н омических 
экспериментов, проводящих
ся в республике. Изложение 
принятого по данному вопро
су постановления будет опуб
ликовано.

Обсужден вопрос о состоя
нии пожарной безопасности 
в республике. В ходе обсуж
дения особое внимание обра
щено на то. что работа по 
предупреждению, профилак
тике пожарсв является не
отъемлемой частью борьбы 
за сохранность социалисти
ческой собственности. При
водились примеры расхля
банности, неорганизованно
сти, попустительства и без
наказанности расхитителей, 
нередко пытающихся в огне 
пожаров скрыть следы хище
ний, присвоений народного 
добра, бесхозяйственности и 
расточительства. Исходя из 
этого, бюро Центрального 
Комитета потребовало повы
шения персональной ответст
венности руководителей пар
тийных к о м  итетов, мини
стерств, ведомств, предприя
тий и организаций, укрепле
ние партийной, государствен
ной, трудовой, технологиче
ской дисциплины, обеспече
ние пожарной безопасности 
на народнохозяйственных объ
ектах, в жилом секторе, в 
сети торгового и бытового 
обслуживания, сохранности 
материальных ценностей от 
расхищения и пожаров, прин
ципиального реагирования 
на каждый случай пожара. 
Была высказана серьезная 
озабоченность в связи с 
крайне неблагополучным по
ложением в системе Цекав
шири, где многие пожары 
связаны с хищениями. Ущерб 
от пожаров в ней в текущем 
году составил более 1,2 млн. 
рублей, что равно почти 40 
процентам всей суммы убыт
ков, понесенных в 1989 го
ду народным хозяйством рес
публики от пожаров.

В связи с этим признано 
целесообразным изучить со

стояние сохранности коопе
ративной собственности в си
стеме потребительской коо 
перации Грузии. Особо под
черкивалась роль правоохра
нительных органов, которые 
обязаны тщательно рассле
довать каждый пожар, уста
навливать полную картину, 
причины его возникновения 
и привлекать виновных к от
ветственности. Активнее дол
жны устраняться недостатки 
и в деятельности органов и 
подразделений пожарной ох
раны.

Бюро ЦК КП Грузии рас
смотрело вопрос о мерах по 
организации 1989/90 учеб
ного года в системе полити
ческой учебы трудящихся 
республики.

Обкомам, горкомам, рай 
комам КП Грузии рекомен
довано перейти на изучение 
острых проблем теории и по
литики партии, удовлетво
рить желание слушателей об
суждать на занятиях наибо
лее актуальные вопросы меж
национальных о т н ошений, 
экол о г и и, демократизации 
внутрипартийной жизни, осу
ществления политической 'и 
экономической реформ, нрав
ственного оздоровления тру
довых коллективов и т. д.; 
смелее отходить от стереоти
пов в политической учебе, 
придать ей гибкость, опера
тивность, позволяющие быст
ро реагировать на острые 
проблемы и вопросы, волну
ющие людей.

Секретариат ЦК КП Гру
зии заслушал отчет секрета
ря партийного комитета Про
куратуры ГССР Ш. А. На- 
телашвили о проводимой пар
тийно-политической работе 
по реализации требований 
партии о повышении роли 
прокурорского надзора в ук
реплении социалистической 
законности и правопорядка. 
Отмечено, что за последнее 
время в Прокуратуре респуб
лики взят правильный курс 
на выдвижение молодых, ини
циативных кадров, к числу 
которых относится и избран
ный в прошлом, году секре
тарь парткома аппарата.

При активном взаимодей
ствии партийного комитета и 
руководс т в а Прокуратуры 
ГССР  в коллективе укрепля
ется атмосфера взаимной 
требовательности и взаимо
помощи сотрудников, поощ
ряется инициативный, прин
ципиальный и творческий 
подход к решению актуаль
ных проблем совершенство
вания деятельности аппарата. 
Регулярно заслушиваются 
отчеты коммунистов, прини
маются меры к расширению 
гласности и повышению эф
фективности партийного кон
троля, перестройке стиля, 
форм и методов работы пар
тийного комитета.
• Вместе с тем секретариат 
Центрального Комитета, в 
целом одобрив энергичную, 
инициативную и наступатель
ную позицию Ш. А. Натела- 
швили, порекомендовал пар
тийному комитету усилить 
работу по реализации требо
ваний партии о повышении 
роли прокурорского надзора, 
о внимательном отношении 
к людям, их заявлениям и 
жалобам, продолжить поиск 
и внедрение новых подходов 
и форм к деятельности орга

нов Прокуратуры республи
ки, борьбе за чистоту ее ря
дов.

На заседании бюро и се
кретариата Ц е н т  рального 
Комитета были рассмотрены 
некоторые кадровые вопро
сы. Рассмотрен также вопрос 
о реабилитации в партийном 
отношении ряда лиц, репрес
сированных в 30-е годы. 
Приняты решения и по не
которым другим вопросам 
общественно - политической 
и народнохозяйственной жиз
ни республики.

РЕШ ЕН И ЕМ  БЮ РО ЦК КО М П АРТИ И  ГРУЗИ И  
ЗАВ ЕД У Ю Щ И М  А Г Р А Р Н Ы М  ОТДЕЛОМ ЦК 

У Т В Е Р Ж Д Е Н

тов. САВАН ЕЛ И  Давид Тенгизович
Давид Тенгизович Сава- 

нели, 1941 года рождения, 
грузин, член КПСС  с 1975 
года, окончил Грузинский 
сельскохозяйственный ин
ститут, по специальности 
ученый агроном.

Т рудовую деятельность 
Д. Т. Саванели начал в 
1958 году рабочим Манав- 
ского виноградарского сов
хоза Сагареджойского рай
она. С 1959 года он — 
студент Грузинского сель
скохозяйственного института, 
совмещая учебу с работой 
на производстве. После за
вершения учебы был остав
лен в институте младшим 
научным сотрудником. Ра
ботал старшим агрономом 
института «Грузгилрозем». 
С 1970 по 1970 год он

инспектор, заместитель н 
чальника госинспекции і 
заготовкам плодоовоще 
впоследствии — инспекто 
Заместитель заведующеі 
отделом сельского хозяйсті 
Комитета народного контр 
ля Грузинской ССР.

С. 1983 года Д. Т. Сав 
нелгі в аппарате Ц К  К 
Грузии. Был инструкторе 
отдела сельского хозяйств 
инспектором отдела орган 
зационно-партийной работі 
заместителем заведующе 
отделом сельского хознйсті 
и пищевой промышленное 
В 1985 году был избран пе 
вым секретарем Цителцк 
ройского райкома Комиарп 
Грузии.

—  Женат, имее,т двоих детей.

З А В Е Р Ш Е Н
12 сентября из Москвы 

отбыл президент Республики 
Индонезии Сухарто. Он на
ходился в нашей стране с 
официальным визитом но 
приглашению Президиума 
Верховного Совета СССР.

В  Георгиевском зале 
Большого ■ Кремлевского

В И З И Т А
дворца состоялась офици
альная церемония проводов 
гостя из Индонезии.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, Председатель 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачев и Р. М. 
Горбачева тепло попроща

лись с президентом Индоне
зии и его супругой.

*  *  *

На аэродроме гостя и его 
супругу провожали замести
тель IIредс едателн Ве рхон- 
ного Совета СССР М. И. 
Ибрагимов, первый замести

тель Председателя Совета 
Министров СС С Р  Л. А. Во
ронин. другие официальные 
лица.

*  *  *
В этот же день Сухарто 

посетил Мавзолей В. И. Ле 
нина и возложил венок. Ве
нок возложен также к мо

гиле Неизвестного солда- 
у Кремлевской стены.

* * * 
Президент Индонезии о 

мотрел экспозицию Алма 
нога фонда СССР, побыв* 
на Московском государстве 
ном конном заводе*

Вместе с гостем бь 
М. И, Ибрагимов.

(Т А С С і
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О т ч е т ы  и в ы б о р ы

Р И Т У А Л
П еред  собранием ■ одном  не цехов Тбилисской экспери

ментальной фабрики нетканых материалов «Динамо» я спро
сила партгрупорга Гури Кикалишаилн, как он предполагает, 
выберут ли его коммунисты  своим  лидером  на новый срок! 
Ответ был уверенный: '/

—  Я думаю , да.
*—• Настолько успеш ной бы

ла работа партгруппы?
—- Я бы оценил ее как сред 

нюю. И все-таки сделано не
мало: в цехе идет монтаж  
вентиляции, отремонтирован 
пол, улучшились контакты с 
механически** цехом . Все эти 
вопросы поднимались на от
четно-выборном соб  р а н и и 
партгруппы в прош лом  году.

Как, впрочем, и на... нынеш
нем: «нет вентилятора», «не
достаточно тележек», «опять 
отстает механический цех», 
«не годятся сальники, редук
торы, роликов нет, подшипни
ки некачественные». Речь вы
ступающих была густо заме
шена на производственной 
терминологии. Такой крен  в 
сторону производственных во
просов сам  по себе  легко 
объясним м, пожалуй, оправ
дан —  лю ди говорили о  том, 
что их волнует, что меш ает 
заниматься, как ни. суди, глав
ным —  работой. О дн о  лишь 
сразу насторожило: не обсуж 
дение это было, была простая 
констатация того, что не ла
дится. Выступающ ие апелли
ровали в о сновном  к началь
нику цеха О тару Замтарадзе. 
Он, так уж  вышло, был из
бран председательствую щ им. 
Кое-кто заявлял прямо: «И
вам это хорош о известно, 
Отар Шалвович...»1. Аналогия 
с производственны м совещ а
нием была полной.

Это на собрании. И если б  
не разговор, который состо
ялся в партгруппе до  его  на
чала, ушла бы с убеж дением : 
коммунистов цеха по-настоя
щ ем у  волнуют лишь текущ ие 
производственные неполадки... 
Беседа же, так сказать, неофи
циальная подсказала: боль
шинство тех, кто пришел на 
отчетно-выборное собрание, 
имеет свое суж дение не толь
ко о качестве роликов и п о д 
шипников, но и в вопросах, 
касаю щ ихся работы  собствен
но партгруппы.

Партгруппу в вязально-про
ш ивочном цехе организовали 
в прош лом  году. Нынеш нее 
отчетно-выборное собрание —  
второе в ее биографии. Пото
м у  и вопрос, с которы м  я об
ратилась к коммунистам , был 
такой: ощ ущ ается ли как-то, 
что вот раньш е партгруппы  в 
цехе не б ы л о , .*  теперь —  
есть? *'*' '

П оммастера Д урмиш хан Це- 
велидзе рубанул:

—  Лиш нее это —  отчетно- 
выборные собрания в ’ парт
группах. Д а  и сам о  звено —  
партгруппа —  лишнее. Пото
м у  как немногое  м ож ет  —  си
ленок маловато.

Поддерж али многие —  в том 
числе и начальник цеха:

—  Главное для коллектива 
цеха —  и для коммунистов, 
и для беспартийных, —  как ни 
крути, все-таки план. О т соб
раний больш огб  толка для де
ла не видно. С корее , наобо
рот —  трата времени.

И вновь поддерж али  мно
гие: надоели, дескать, собра
ния. Выходило, что своя, це
ховая, партийная ячейка кол
лективу не так уж  необходи
ма. Но как ж е «без пяти ми 
нут» вентиляция, отремонти 
рованный пол, стабилизировав
шиеся отношения со см еж ни 
ками? Ведь что-то дает парт
групоргу основание записать 
это в актив группы? Кто-то за

метил: все, мол , течет и изме
няется, есть в цехе партийная 
группа или нет ее —  пол ра
но или поздно ремонтировать 
надо. Верно, пожалуй. И по
том у была надежда: именно 
этот посыл —  о  нужности или 
ненужности партийной ячейки 
в цехе —  и будет развит на 
собрании. А  тем  ли м ы  зани
мались, товарищи, весь про
шедш ий год? Так ли уж за
метна наша роль в цехе? Роль 
не просто рабочих, вязальщиц 
и поммастеров —  но передо
вого, как годами  твердим, от
ряда? Была такая надежда.

Н о  рухнула с первых так
тов, погребенная ж елезобе
тонными протокольными прили
чиями. Приличия те были со
блюдены  с избытком: избраны 
председатель и секретарь со
брания, оглашена повестка, 
утвержден регламент, «зачи
тан» доклад... Показалось: уча
стники собрания сами конфу
зились, играя в «традиции». 
Н о  —  играли. И  это б ничего, 
если б, отдав дань формаль
ностям, заговор  и л и ,  нако
нец, о главном. Н е заговори
ли. Несколько раз проголосо
вав —  единогласно —  «за», 
в том  числе и за прежнего 
партгрупорга на новый срок, 
поспеш но разош лись.

Лично у  меня о  каждом, с 
кем  говорила д о  собрания, 
включая партгрупорга, сложи
лось впечатление человека 
трезвого и совестливого, мы с
лящ его и открытого. И не без 
чувства ю мора . П очем у же не 
рассмеялся никто в самый «ри
туальный» момент: люди, что 
ж е мы опять в старые игры 
играем?

Так думала я уж е  после со
брания. И сама себе объяс
няла ситуацию: что делать, ес
ли так —  экономнее? Эконом 
нее по отнош ению  и ко вре
мени, и к собственным эмо
циям. Ну задумаемся, а что, 
действительно, м ож ет парт

группа? С ам ое  доступное, по
жалуй, —  это «ставить вопро
сы». Она и ставит —  не толь
ко об организации труда и его 
условиях, но н о  своем  жела
нии жить в межнациональном 
мире, спокойно —  без авра
лов и забастовок —  работать, 
сполна получать заработанное. 
К слову, 90 процентов прибы
ли отправляется в «динамов
ские» всесою зны е верхи. Бес
покоит, возмущ ает это комму
нистов из вязально-прошивоч-. 
нб?о? Ещ е как. Н у  и что?' Ко-' 
м у  в «динамовских верхах» от 
этогР холодно или жарко? 
Хорош о  еще, если хотя бы 
ф абричному партбю ро удаст
ся привлечь внимание к этой 
проблеме, Да а сою зе  с СТК, 
д а  при поддерж ке  фабрично
го руководства... А  что такое 
протест партгруппы? , '*

Какой ж е  выход? Я не знаю. 
Знаю  только, что «протокол»—  
не в прям ом  смысле, конеч
но, а в смы сле абстрактно-от
рицательном —  приносит вред. 
И не только в виде потерян
ного рабочего времени. В ви
де  продолж аю щ егося, углуб
ляю щ егося раздвоения: э т о -  
жизнь, а это —  ритуал.

Д о  каких пор?
Впереди —  отчетно-выбор

ное собрание  фабрич н о й  
парторганизации. М ож ет быть, 
оно ответит на этот вопрос?

Галина ЛЕТРИАШВИЛИ.

В Н Е Д Р Я Я  Н ОВ ШЕ С Т В А
Коллектив Тбилисского ииструментального завода освоил 

производство нового  вида токарного приспособления, пред* 
назначенного для  станков по изготовлению  деталей внут
ренних винторезов. - •

По сравнению  со старым но
вое приспособление отличает
ся простотой конструкции, вы
сокими техническими показате
лями, оно менее трудоем ко , 
надежно и стабильно в рабо
те.

На заводе больш ое внима
ние уделяется внедрению  на
учно-технических новшеств, по
вышению качества продукции. 
За последние два года здесь 
освоили устройства новой кон
струкции и полностью  обнови

ли вы пускаемую  продукцию. 
Восемь наименований изделий 
маркированы . ' .го сударствен 
ным Знаком  качества.

Зааод установил деловые 
взаимоотнош ения с союзными 
и республиканскими отрасле
выми институтами. Совместно 
с учеными технологический от
дел предприятия внедряет 
новшества, разрабатывает тех
нологические процессы .

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

БОЛЬШ Е ЗАБОТЫ И ВНИМАНИЯ 
ПЕНСИОНЕРАМ Н ИНВАЛИДАМ

О К О Н Ч А Н И Е .

ством, его подразделениями 
на местах и средствами мас
совой информации. Неполно, 
подчас односторонне отра
жаются проблемы различных 
сфер социального обеспече
ния граждан, что не способ
ствует их.решению, привле
чению к ним внимания ши
рокий і общественности рес
публики.

ЦК КП Грузии отчет чле
на КПСС, министра соци
ального обеспечения Грузин
ской С СР  В. Я. Качарава 
принял к сведению, а рабо
ту, проводимую Министер
ством соцобеспечения ГССР. 
его подразделениями на ме
стах по улучшению пенсион
ного и других видов социаль
ного обеспечения граждан и 
усилению борьбы с бюро
кратизмом и формализмом, 
счел недостаточной.

Министерству социально
го обеспечения ГССР, его 
подразделениям, первичным 
партийным организациям по
ручено глубоко и самокри
тично проанализировать со
стояние и действенность мер 
по перестройке деятельно
сти системы, решительно до
биваться полной реализации 
социальных гарантий граж
дан. искоренения фактов со
циальной несправедливости, 
бюрократизма и формализма 
в органах социального обе
спечения республики, прео
доления бездушного, черст
вого отношения к нуждам и 
запросам трудящихся, ущем
ления их прав и интересов.

Обкомам, горкомам, рай
комам КП Грузии. Советам 
Министров Абхазской А С С Р  
и Аджарской АССР , испол
кому Юго-Осетинского об
ластного Совета народных 
депутатов, исполкомам мест
ных Советов народных де

путатов рекомендовано рас
смотреть вопрос о состоянии 
работы по борьбе с бюрокра
тизмом и формализмом в ме
стных органах социального 
обеспечения, наметить кон
кретные меры по оказанию 
им практической помощи н 
преодолении негативных про- 
явлений,. улучшении социаль
ного обслуживания пенсионе
ров.'

Совету Министров Грузин
ской ССР  с привлечением за
интересованных министерств 
и ведомств предложено рас
смотреть вопросы, постав
ленные в отчете тов. Кача
рава, и принять необходи
мые меры для укрепления 
материальной базы Минсо- 
беса и решить вопрос о вос
становлении в системе этого 
министерства баз без про
фессионального обучения ин
валидов, возврата ему учеб
ных производств в городах 
Тбилиси. Кутаиси. Батуми, 
Сухуми.

Министерству здравоохра
нения республики следует 
разработать конкретные пред
ложения о возможности пе
редачи некоторых объектов 
4 Главного управления Мин
здрава Грузинской ССР  в 
распоряж е н и е Минсобеса 
республики.

ЦК КП Грузии наметил 
и другие конкретные органи
зационные и политические 
меры по укреплению соци
альной защищенности, повы
шению жизненного благопо
лучия и материального до
статка пенсионеров, инвали
дов и членов малообеспечен
ных семей; по усилению 
борьбы против проявлений 
бюрократизма, волокиты и 
формализма в отношении 
нужд и запросов пенсионе
ров и инвалидов.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

В отличие от прошлых лет нынешний ртвели в велисцих- 
с ком  колхозе села Велисцихе, что в Гурджаанском районе, 
особенный: сбор урожая ведут 72 арендные группы, взяв
шие на подряд практически все полносборные участки план
таций.

Н а с н и м к а х :  председатель колхоза села Велисцихе Та

мази Месхи и молодой арендатор, лауреат премии комсомо
ла Грузии Тамрико Бибилеишвили на ртвели; ртвели в шестой 
арендной бригаде. Здесь с одного гектара собирают по 90 
центнеров солнечных ягод.

Ф ото  Э. Егинова. (Фотохроника ГРУЗИН Ф О РМ а).

С Р А З У  от Д ж вари  дорога упругими вит
ками устремляется в осень. С каждым 
новым поворотом эабываёшь об  остав

ш емся где-то внизу душ ном  н ж арком  Зугди- 
ди. И вот на подъезде *к Местиа порыв хо
лодного  ветра, сорвавш егося с ледяных м но 
гогранников горных исполинов, забрасывает 
в окно красный кленовый лист. Он- липнет к 
лобовому стеклу тревожным сигналом близ
кой зимы.

Зима не за горами. Здесь, на высокогорье, 
эта фраза не применима. Знма в Сванети уж е 
на пороге. Неделя —  другая, и она вступит в 
свои праса. Все и всё лм готово к этому м о 
менту) Именно этот вопрос и был для нас 
главным в беседе  с заместителем председа
теля исполкома М естийского районного С о 
вета народных депутатов, председателем пла
новой комиссии Ревазом Ж О РЖ О ЛИ АН И .

—  О  чем говорят синопти
ки, Реяаз Салимхаиояич! Ка
кой будет нынешняя зима в 
Сванети)

—  Как ответить на ваш воп
рос? Прогнозы  синоптиков 
и м е ю т ,к о н е ч н о , для нас су
щ ественное значение. В  то 
ж е время всем  нам ясно од- 
мо —  в -Свенети--.- легких зим  . '  
не бывает. В любой момент 
события здесь могут развер
нуться самым непредсказуе
мы м  обрезом . Каждая новая 
зима *— это очень суровое, а 
подчас даже ж естокое испы
тание для каждого из нас. И 
выдержать его под силу лишь 
очень сильным и мужествен
ным лю дям . При условии, ра
зумеется, что к этому испы
танию мы  придем  хорошо 
подготовленными.

—• Вот мы  и коснулись гла
вной темы  нашего разговора. 
Хотелось бы  как мож но под
робное  узнать, в какой стадии 
подготовка к зиме  в Местий- 
ском  района!

—  В завершающ ей. Иначе 
и быть не может. Ведь зим
ние холода близки.

—  Так давайте ещ е раз пе
ресм отрим  Все вопросы , свя
занные с подготовкой района 
к зиме) Есть ли нерешенные 
проблемы)

—  К сожалению , их нема
ло. Подготовка к зиме  на 
вы сокогорье подразумев а е г 
очень больш ой объем  работ 
по сам ы м  различным направ
лениям. Есть, естественно, 
сбои, трудности. Начну, к при
меру, с подготовки к ново
му учебному году. Основное 
событие —  завершение стро
ительства нового двухэтажно
го  здания средней школы а 
селе Пари. Ш кола рассчитана 
на 250 учащихся. И м  здесь 
созданы  асе условия для пло
дотворных занятий. И другие 
ш колы  района готовы при
нять детвору. Их ремонт по
всеместно завершен. Однако 
нельзя не сказать и о гом, 
что в селе  Бечо вот уже тре
тий год, как тянется строи
тельство ш кольного спортив
ного зала. Работы осущ ест
вляет рвмонтно - строитель
ный участок исполкома Ме

стийского райсовета, а основ

ная причина их низких тем 
пов —  острая нехватка стро
ительных материалов. Кстати, 
по этой причине по сей день 
не заверш ено и сооружение 
школы-интерната.

Прош ли все сроки сдачи в 
эксплуатацию и новой боль
ницы в Местиа. К&ллектив 
П М К - № 64  Сенакского треста 
№ 5 действует крайне мед 
ленно, руководство треста не 
уделяет этому объекту долж-

лема педагогических и меди
цинских кадров!

—• В. район прибыла по рас
пределению  небольшая груп
па молоды х учителей, одна
ко в целом  эта проблема о с 
тается открытой. Мы испы
тываем большой дефицит в 
вьісококвалифициро в а н н ы  х 
специалистах-педагогах и вра
чах.

Да, что говорить —  многих 
медикаментов нам недостает.

—  Еще один вопрос —  до 
каких пор практически откры
та дррога, связывающая Сва
нети с остальным миром)

—  Автомагистраль М естиа—  
Хаиши— Джвари, как показы
вает жизнь, действует с пол
ной нагрузкой до  начала ок
тября.

—  Значит, времени осталось 
не так уж и много)

—  Да. А  еще нельзя сбра
сывать со счетов и непред
виденные обстоятельства. По
года мож ет неожиданно из
мениться. Так что оставшееся 
время мы должны использо
вать с максимальной интен
сивностью. Для этого мы. не 
должны быть стеснены в тран
спортных.. средствах^ Своих сил 
у нас маловато, а Зугдидское 
автотранспортное объединение 
должной помощ и нам не ока-

коллективы с этой задачей 
справятся.

—  И тем не менее сегодня 
еще нельзя говорить о том, 
что проблема полного обе
спечения района топливом ре
шена.

—  Согласен с вами. Пред
стоит еще большая работа.

—  В зимнее время в рай
оне должна обеспечиваться 
связь с селами, налажено 
нормальное обесп е ч е н и е 
электроэнергией. И от внеш
него мира Сванети не может 
быть изолирована...

—■ Разумеется. Начнем с до
рог. Здесь не все в порядке. 
Если главная автомагистраль 
сравнительно в хорош ем со
стоянии, то этого  не скажешь 
о  дорогах внутри района, в 
селах. Они в очень плохом 
состоянии. Д аж е  в хорош ую

Люди и горы

В СВАНЕТИ ЛЕГКИХ ЗИМ НЕ БЫВАЕТ
ного внимания. Необходимы е 
металлоконструкции, бетонные 
изделия сюда направляются 
лишь от случая- к сл уч аю ..

Сразу  отмечу и то  обсто
ятельство, что отсутствие в 
достаточном количестве стро 
ительных материалов сдер
живает и индивидуаль н о в  
строительство. В 1987 го
ду  большинство сел наше
го  района очень пострадало, 
как вы з н а е т е ,  от уда
ров стихии. И вот сейчас сло
жилось такое положение, что 
люди не могут восстановить 
свои дом а. Нет ни материа
лов, ни средств. Цемент Це- 
кавшири с февраля в район 
не завозил, и на кредиты на
селению  выделена незначи
тельная сум м а  —  около 20 
тысяч рублей. Руководству 
Сберегательного банка рес
публики, очевидно, ещ е  раз 
надо вернуться к этой про
блеме.

—  Полностью  согласны е ва
ми. Вопросам  строительства а 
Сванети соответствующие ве
домства и учреждения ре с
публики должны  уделять неос
лабное внимание. Тем более 
ш колам, объектам здравоох
ранения... В то ж е  время нас 
интересует, насколько в ны
неш нем году решается проб-

Антибиотиков, средств от сер 
дечных заболеваний...

—  А как обстоит дало с 
продуктами, с созданием за
пасов на зиму товаров первой 
необходимости)

—  П о  плану мы  должны за
везти к зиме теплой одеж ды  
и обуви на 100 тысяч рублей. 
Пока- что созданы запасы этих 
товаров на 20 тысяч рублей. 
Но не это нас беспокоит, а то 
обстоятельство, что среди 
этих товаров малый удельный 
вес занимает высококачест
венная, пользую щ аяся. вы со
ким  покупательским спросом  
импортная продукция.

Что же касается ряда др у 
гих товаров и продуктов пи
тания, то здесь такое поло
ж ение —  соли, спичек, сига
рет завезено в объемах, пре
вышающих намеченное. Д о  
первого октября район будет 
располагать необходимы м за
пасом  муки. Что касается са
хара, то по плану нам сле
дует завезти 40 тонн, но ни 
одной тонны его в район ещ е 
не поступило. Аналогичная 
ситуация сложилась с мы 
лом. А  его району требуется 
как минимум  десять тонн.

Кто осуществляет эти 
поставки)

—  Соответствующие орга
низации Цекавшири.

зывает. К примеру, несколько 
раз мы  ходатайствовали пе
ред его руководством  о том, 
чтобы был выделен для нужд 
района битумовоз, но прось
бы эти остались без ответа.

Сейчас еще больш ие труд 
ности с бензином. М ы  очень 
благодарны первому секре
тарю Цаленджихского райко
ма партии Валерию Чантурия. 
Во многом  благодаря его лич
ной заботе Джварская нефте
база обеспечивает нас горю 
чим в первую  очередь. О д 
нако сейчас бензина практи
чески не бывает. А  ведь надо 
и с перевозкой грузов спра
виться, и запас горю чего  на 
зиму создать. В этом  вопросе 
нам требуется неотложная по 
мощь.

—  Как обстоят в районе де
ла с другими видами топли
ва)

—  Керосина на зиму району 
требуется 80 тонн —  завезе
но 70. Каменного угля для 
отопления школ нужно 960 
тонн —  в наличии меньш е по
ловины. Этого же то п л А а  для 
нужд коммунального хозяйст
ва необходимо иметь 600 тонн. 
Пока что созданный запас 
равняется 400 тоннам. Да, лес
хозы М естийский и Хаишский 
обеспечивают потреби о с т ь  
района в дровах. Думается, их

погоду трудно проехать сей
час от центральной трассы в 
сторону некоторых сел. В ава
рийном состоянии дорога, свя
зывающая села Ж амуш и и 
Жабеши. Следует как минимум 
укрепить два моста, один —  в 
районе села Ж амуши, дру
гой —  возле Арцхели. Наше 
районное Д Р С У  действует с 
большим напряж ением сил, 
но от этих проблем  не уйти.

На недавней сессии Ипар- 
ского ' сельсовета был постав
лен вопрос о  необходимости 
срочного ремонта линии элек
тропередачи. Что касается те
лефонной связи, то в про
шлом году в Местиа был 
проложен подземный кабель. 
Это больш ое дело. Вступила 
в строй и новая АТС на 1.000 
номеров. О днако и здесь не
обходимо хорош о наладить ее 
работу.

Отдельно хочу остановиться 
на вопросах организации воз
душной связи Местиа- с дру
гими городами 4 республики. 
Местийский аэродром  рекон
струируется. Взлетно - поса
дочная полоса в целом  пост
роена, однако работы до кон
ца не доведены . Надо было 
посеять специальную  траву, а 
этого не сделали. Сейчас по 
этой причине страшная пыль,

а в ненастье будет грязь. И 
новое административное зда
ние, предусмотренное проек
том, не построено. Взамен ре
шено реконструировать старое 
помещение, но оно до того 
ветхое, что, думается, ничего 
путного из этого не получит
ся.

Ещ е об одном . С  февраля 
начались регулярные рейсы 
вертолетов по марш руту Тби
лиси— Местиа. Однако в пос
леднее время их все чаще 
заменяют АН-2, хотя руковод
ству Грузинского управления 
гражданской авиации очень 
хорош о известно, что вмести
мость этих самолетов невели
ка.

—  Вернемся с небес на 
землю, вернее, в горы. Хочет
ся знать, будет ли обеспечен 
на знму скот кормами)

—і Как известно, скот в рай
оне роздан по крестьянским 
семьям . Эти ж е семьи зани
мались заготовкой сена на зи
му. Его уж е  заготовлено 20 
тысяч тонн, что гарантирует 
нормальный ход зимовки ско
та. Завозятся в район и ком 
бикорма, которые продаются 
крестьянам сообразно  с объ
емами сдаваемого  ими госу
дарству.

—  Последний вопрос. В на
чале беседы вы уже говори
ли о том, что зимой в горах 
может произойти и непред
сказуемое. Очевидно, надо 
быть готовыми и самым экст
ремальным ситуациям)

—  Скаж у о том, что с этой 
целью в районе создан 
штаб, который возглавляет 
председатель исполкома М ес 
тийского райсовета Тристан 
Хвистани. Сф ормированы  спе
циальные группы по 10 чело
век в каждой, которые в слу
чае натиска стихии должны 
обеспечить бы струю  ликвида
цию  последствий —  наладить 
связь с селами, подачу элек
троэнергии и т. д. По прибы 
тии на место  происшествия 
эти группы расширяются за 
счет сельчан.

—  Нам очень хочется поже
лать, чтобы таких происшест
вий за зиму было как можно 
меньше.

—  М ы  тож е хотим ,этого. А  
здесь все взаимосвязано. 
Чем лучше подготовимся к 
зиме, тем  больш е будет га
рантий, что этот нелегкий пе 
риод пройдет нормально.

Беседу вели 
Митрофан ГОГОХИЯ, 

Константин КОСТАВА.
(Спец. корр. «Зари Восто
ке»).

ЗНАКОМЬТЕСЬ: КООПЕРАТИВ «СТРОИТЕЛЬ»
В Богдамоаке создай  кооператив «Строитель». Он при

зван восполнить нехватку строительных мощ ностей  в района.

БУДЕТ ЛИ УДОБНО ПАССАЖИРАМ?
В Управление Тбилисского метрополитена имени 50-ле

тия Октября я отправился по заданию редакции. Газета 
получает немало писем, где  их авторы спрашивают: почему 
вот уж е цоторый год бездействую т пассажирские конвей
еры. установленные для удобств пассажиров метрополитена 
двенадцать лет назад в переходе меж ду  Кахетинским ш ос
се и станцией метро  «Самгори», и какова их дальнейшая 
судьбе)

—  Создание наш его  коопе
ратива, действую щ его  при 
районном  Упрввлмник бы тово
го обслуживания населения ,—  
говорит председатель «Строи
теля» Виктор Григорян , —  су
лит больш ие вы годы  и насе
лению, и предприятиям , и ор 
ганизациям, и сам им  строи
телям. Известно, что строи
тельные организации района 
зачастую не справляю тся со 
всем  объ ем ом  работ иэ-эа не
хватки рабочих рук. А  мы 
всегда готовы предложить на
ши услуги—

Кооператив принимает зака
зы  и* от индивидуальных за
стройщ иков по весьма сход 
ной цене. «Строитель» берет 
ив себя весь комплекс работ 
от доставки стройматериалов 
«о  полноге возведения мнди-'

•ндуалчмого объекта и сдачи 
его  под ключ П ри  этом стои
мость стройматериалов и асах 
работ определяется я соот
ветствии с государственным

прейскурантом  плюс 30 про
центов надбавки а доход  ко
оператива. Благодаря этому 
лю дям  на надо  тратить время 
и силы иа поиски строймате
риалов, отрываясь от работы 
в общ ественных хоэайствах, на 
предприятиях и в учреждениях. 
И это немаловажно, коопера
торы  строят д о м а  в сжатые 
сроки и качественно.

За короткое  врем я  коопе

ратив «Строитель» зарекомен
довал себя  надежным партне
ром . Его силами ужа сделан 
ремонт Д ома культуры в селе 
Диди-Ханчели, около сорока 
частных домоа... При этом 
.выполнили работы  быстро и 
добротно. Заказчики довольны

«Строителем», ^а счет этого 
кооператив уж е получил бо
лее 14 тысяч рублей чистой 
прибыли, которая будет ис
пользована на расширение 
производственных мощностей.

Кооператоры  намерены так
же наладить производство ба
зальтовых и гранитных плит, 
открыть цех по изготовлению 
стенных блоков, а потом ос
воить м выпуск обоев.

Трудности? Они, конечно, 
.неизбежны. О собенно на пер
вом. этапе. К примеру, у ко
оператива пока нет необходи
мо го  грузово го  транспорта, не 
всегда удавтся своевременно 
приобрести  строительные ма
териалы. Нет и подсобных по
мещ ений, для которых все 
ещ е не выделен соответствую
щий земельный участок. Но, 
думается, с помощ ью  Управ
ления бытового обслуживания 
населения и исполкома район
ного Совета народных депута
тов асе препятствия вскоре 
будут преодолены. И «Строи
тель* ещ е активнее станет 
участвовать в решении соци
ально-бытовых проблем жите
лей района.

Муради а Ла ШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

В тот день начальника уп
равления на месте не оказа
лось. Он был в отпуске. П о 
этому, как и полагается, я об
ратился к его первому зам е 
стителю Гиви Гамбашидзе. На
до  сказать, меня он встретил 
неприветливо. М ало того, на 
вопросы  отвечал неохотно, 
показывая всем своим видом, 
что ему недосуг со мной раз
говаривать. Правда, соответ
ствую щ ее постановление С о 
вета Министров Грузинской 
С С Р  "об улучшении работы 
Тбилисского метрополитена, 
где, в честности, говорится и 
об ‘этих конвейерах, Гиви Ге
оргиевич все-таки предоставил

для ознакомления, но спустя 
несколько минут буквально 
отобрал его, едва я успел 
прочесть документ. Затем

Р е п л и к а

Г. Гамбашидзе почему-то по
считал своим дол гом  накри
чать на меня. При этом  вы
ражал недовольство тем, что 
ему «до чертиков» надоели 
звонки и визиты возм ущ ен
ных горожан, которы е еж е
дневно пользуются неподвиж
ными пассажирскими конвейе

рами, корреспондентов рес
публиканских и городских га
зет. Требовал письменного 
запроса от редакции на ауди
енцию с ним... Словом , не 
ответив толком  ни на один 
вопрос, превратил наш диалог 
а оскорбительную  не столько 
для м еня , сколько для многих 
тбилисцев речь. Почему? Тру
дно сказать. Вероятно, Гиви 
Георгиевич исходил из пози
ции: лучшая защита —  это 
нападение. Во всяком  случае, 
вывод один  —  бестактность 
никогда не украшала чело
века, тем более  —  руково
дителя.

Что же касается пассажир
ских конвейеров, то постанов
лением Совмина республики 
проектировщику —  институту 
«Кавгипротранс», Управлению 
Тбилисского метрополит в н е  
поручено обеспечить в 1989 
году разработку и утвержде
ние технической и проектно
сметной документации на де

монтаж  и переустройство пе
рехода меж ду  Кахетинским 
ш оссе и станцией метро  «Сам- 
гори». Такое реш ение было 
принято с учетом  постановле
ния Министерства путей со 
общ ения С С С Р  о  списании 
конвейеров и в связи ,с  исте
чением сроке их службы. 
Опытные пассажирские кон
вейеры морально  и физически 
устарели. Их невозмож но вос
становить и эксплуатировать 
в будущ ем , так как их ав
тор —  Ленинградское ПО 
«Эскалатор» —  прекратило вы
пуск этого оборудования. Кро
ме  того, в документе  сказа
но —  исполкому Тбилгорсове- 
та, Управлению  Тбилисского 
метрополитена и Управлению 
«Тбилтоннельстроя» обеспе
чить • первом  полугодии 1990 
года демонтаж  конвейеров и 
реконструкцию  перехода по 
проекту института «Кавгипро- 
трвнс»,

Валерий БУДУМЯН.

Р е з е р в ы  — в д е л о
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К  К  А Р  Ш И  А  I НОВОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОЛЬШИ I
І І Л Г ^ Ц и і І П  І «А РШ А ВА  1 1 вести к поиску решений, учи- ст.уясь социальными и эко- I

3 СТР.

Обстановка в Ахалкалакском район* на строительств* 
жнльв для переселенцев на Аджарии начала меняться не по 
дням, а по часам. • Прямо как осенняя погода: еще ми
нуту назад ярко светило солнц* и вдруг, невесть откуда взяв
шись, заморосил холодный дождь. Не успел он прибить к 
земле клубы пыли, подняты* порывами свежего ветра, как 
вновь засверкал диск дневного светила.

ВАРШАВА, 13 сентября. (ТАСС). Вчера на заседании сей
ма ПНР, которого в течение нескольких недель с нетерпе
нием ожидала общественность, завершился затянувшийся про
цесс формирования нового правительства. Его возглавил, 
впервые в послевоенной истории Польши, беспартийный, Та
деуш Мазовецкий, представляющий «Солидарность».

И не было бы места в 
разговоре о делах очень 
серьезных этим описаниям 
явлений природы, .если бы 
они, увы, не диктовали та
кие высокие темпы строи
тельства. С его начала — 
примерно месяца два на
зад — бульдозеристами, эк
скаваторщиками. монтажни
ками, каменщиками, бетон
щиками, отделочницами, до
рожниками, представителями 
других профессий выполнен 
большой объем работы. А  
за оставшееся до первого 
снега время, весьма и весь
ма короткое, надо проде
лать еще больше.

Села, а вернее сказать 
новые кварталы сел, отстро
енных на века древними зод
чими, обретают современные 
контуры. Как и некогда все 
здесь, они обращены сего
дня к великой Вардзиа.

По проектам, разработан
ным в основном в институ
тах «Грузгипроселстрой» и 
«Грузгипроагропромс т р о й», 
светлые, просторные двух
этажные особняки возводят 
стройуправления «Грузпом- 
гражданстроя», «Грузагро- 
\ . ’роя», «Зактрансст р о я», 
«Кавтоннельстроя», «Тбил- 
тоннельстроя» в тесном де
ловом сотрудничестве с под
разделениями Тбилисского 
отделения Закавказской же
лезной дороги, Минавтодор- 
транса, Министерства свя
зи, Республиканского объе
динения «Грѵзстройматериа- 
лы», Цекавшари, ряда дру
гих министерств, комитетов 
и ведомств республики. Ря
дом с ними трудятся чле
ны вузовских стройотрядов, 
добровольцы из числа сот
рудников А Н  Грузии, сами 
будущие новоселы —  те, 
что лишились крова из-за 
разрушительных оползней в 
Хулойском и Шуахевском 
районах Аджарии.

По-соседски, никого не 
спросись, как кому удастся, 
но от души, помогают стро
ителям местные жители. 
Времени у них теперь тоже 
в обрез: только завершили 
хлебную страду, ведут осен
нюю пахоту, начали уборку 
картофеля. В дополнение к 
своим служебным обязанно
стям приходится «осваивать» 
на, ̂ стройплощадках новые 
профессии первому секре

тарю Ахалкалакского рай
кома партии Мамикону Фи- 
даняну и председателю ис
полкома райсовета Меружа
ну Гогоряну.

В нынешнем году в селах 
Котелиа, Птена, Чунчха, 
Окамн, Азмана, Апниа и Го- 
гашени предусматривалось 
построить 237 домов, а 
строится 342. Несколько де
сятков их уже перекрыто, 
ведутся отделочные работы, 
намечается полностью за
вершить их еще в этом ме
сяце. Сдать «под ключ» до 
конца октября примерно три 
сотни жилых домов —  та
кую задачу решают строи
тели.

Обстановка на строитель
стве складывается в зависи
мости от того, насколько ак
куратно выдаются проекти
ровщиками рабочие черте
жи, в каком объеме, ассор
тименте и какого качества 
поступают стройматериалы, 
как действует транспортный 
конвейер, и еще от массы 
других у с л о в и й ,  обсто
ятельств. Но важно другое. 
Хотя проблемы и вопросы 
ставятся на исправно прово
димых здесь Совмином рес
публики Заседаниях штаба 
строительства жилья в Ахал

калакском районе, часть их, 
в том числе и некоторые 
узловые, так и остается не
решенной.

Совсем не ко времени, ка
залось бы, заводить сейчас 
речь об источнике финаі 
рования даже какой-то ча
сти строительной програм
мы: дело это ие вчерашне
го - позавчерашнего дня. 
Ан нет. Выяснилось, что 
не решен еще полностью и 
этот важный вопрос. Среди 
многих других и он был по
ставлен на состоявшемся 
здесь рабочем совещании, 
которое провел второй сек
ретарь ЦК КП Грузии А. Ю. 
Павшенцев.

В  обсуждении вопросов 
строительства здесь прини
мали участие ответственные 
работники республиканских 
министерств и организаций, 
которые непосредственно ве
дают строительством, а так
же тех, которые занимаются 
его обслуживанием. Отме
чалось, что из-за ограничен
ности времени, к сожале
нию, уж очень много проб
лем строители решают по 
временной схеме, например, 
обеспечения жилья водо- и 
теплоснабжением, канализа
цией. Не до конца проду
ман вопрос зимовки скота 
переселенцев. Несмотря на 
наличие на Ахалцихской 
нефтебазе горючего, сотни 
машин, оказывается, нечем 
заправлять, и они простаива
ют. Упоминалось об отсут
ствии телефонной связи в 
селах,  ̂ входящих в пять 
сельсоветов. Связисты про
тянули линию в село Коте
лиа, а аппараты почему-то 
упорно молчат. Трудно с 
песком, вообще с инертны
ми материалами.

Между тем, как отмеча
ли на совещании строители, 
представители местных Сове
тов, партийных организа
ций, сельской интеллиген
ции, стройотряда Тбилист
ского государственного уни
верситета имени Иванэ Джа- 
вахишвили, эти вопросы не
однократно ставились в хо
де предыдущих обсуждений 
Указывалось также и на' 
другие недостатки и упуще
ния. Не слишком ли много 
долгов оставят строители но
воселам?.. На фоне всего 
этого невольно ,т задаешься 
вопросом: а как же тогда с 
жильем для переселенцев 
из Аджарии в ряде других 
регионов, где им, в общем- 
то, мало кто по-настоящему 
занимается, оно не становит
ся предметом широкого об
суждения. ,

Подчеркивались отсутст
вие системности в органи
зации строительного конвей
ера, недостаточная последо
вательность в осуществлении 
мер по ликвидации узких 
мест в работе. В  этом ос
новная причина запущенно
сти острых проблем. Поэто
му всем тем, от кого зави
сит конечный успех ново
стройки, принимать участие 
в ней надо не периодически
ми посещениями и не вахто
вым методом, а вплотную, 
постоянно находясь на ме
сте.

Совещанием наме ч е н ы  
практические пути, опреде
лены оптимальные сроки ре
шения задач, связанных со 
строительст в о м. Названы 
конкретные лица, ответст
венные за их выполнение.

Сейчас строителям необ
ходимо сверять часы по ка
лендарю. Осень наступила, 
на пороге — зимаі

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

Заявление П р е  дседателя 
Совета Министров ПНР о про
грамме и персональном со 
ставе кабинета было ключе
вым пунктом повестки дня. 
Уж е во вступлении Т. Мазо- 
'ввцкий подчеркнул, что ом 
является представителем «Со
лидарности», поборником  ее 

.идеалов. Вместе с тем, ссы- 
«'лаясь на уроки минувших лет, 

он выступил за преодоление 
споров и противоречий, нала
живание партнерских связей, 
отказ от мышления в катего
риях реванша за прошлое, 
сведения счетов.

Глава кабинета обещал пред-

тор отметил больш ое значение 
экономических связей с СССР , 
другими странами СЭВ, а так
же выразил заинтересован
ность Польши в тесных кон
тактах с ЕЭС.

Касаясь проблем внешней 
политики, Председатель С о 
вета . Министров заверил, что 
руководимое им правительст
во будет уважать заключен
ные Польшей международные 
договоры  и вытекающие из 
них обязательства.

Т. М азовецкий особо  оста
новился На польско-советских 
отношениях. Он заявил, что

принять незамедлительные отношения между сверхдержа-

Б Е С Е Д А  
В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 

ГРУЗИНСКОЙ ССР
Первый заместитель Председателя Совета Министров Гру

зинской ССР Отар Квилитая принял делегацию Валлонского 
региона Бельгии, которая прибыла в Грузию с официаль
ным визитом по приглашению правительства республики.

Ее возглавляет министр 
Валлонского исполнительно
го органа, ответственный за 
внешние сношения, внедре
ние новейшей технологии и 
благоустройство территории,
Альбер Лиэнар. В составе 
делегации — представители 
деловых кругов, работники 
вузов, журналисты. Приезд 
бельгийской делегации свя
зан с подготовкой и рассмот
рением проекта будущего 
договора о партнерстве меж
ду Грузией и Валлонией, ко
торое вызывает взаимный 
интерес, имеет широкие пер
спективы.

От имени правительства 
республики Отар Квилитая 
выразил удовлетворение при
ездом столь представитель
ной делегации и уверенность, 
нто этот визит послужит ус
тановлению прямых связей 
ведомств, организаций н пред
приятий Грузии и Валлон
ского региона в научно-тех
нической и торгово-эконо
мической областях.

Альбер Лиэнар подчеркнул, 
что правительство, деловые 
круги, широкая обществен
ность Валлонского региона

стремятся к всестороннему 
сотрудничеству с Грузией, 
готовы предпринять практи
ческие шаги для этого уже 
в ближайшее время.

В ходе беседы отмечалась 
важность взаимных контак
тов, обмена делегациями на 
разных уровнях.

В беседе приняли участие 
министр иностранных дел 
Грузинской С С Р  Георгий 
Джавахишвили, первый за

меститель председателя Гос
плана республики Вилен 
Алавидзе. другие официаль
ные лица.

*  *  *

Состоялись встречи бель
гийской делегации с пред
ставителями министерств, 
ведомств, предприятий рес
публики, в Академии, наук 
Грузинской ССР, а также ‘ с 
работниками средств массо
вой информации. Гости оз
накомились с достопримеча
тельностями Тбилиси, совер
шили поездку во Мцхета.

Визит бельгийской делега
ции продолжается.

меры  по сдерживанию  ин
фляции, сократить дефицит 
государственного бюджета. 
Он выразил надежду, что 
международные финансовые 
организации, дружественные 
правительства и частные бан
ки окажут Польше ) сущ ест
венную помощь в деле ра
дикальной стабилизации эко
номики и коренной ее пере
стройки. В этом контексте ора-

ВСТРЕЧИ Б. Н. ЕЛЬЦИНА 
В ВАШИНГТОНЕ

ВАШ ИНГТОН, 13 сентября. 
(ТАСС). Находящийся с не
официальным визитом в С Ш А  
член Верховного Совета СССР  
Б. Н. Ельцин имел во втор
ник в Белом д о м е  беседу с 
помощ ником  президента по 
национальной безопасности Б. 
Скоукроф том . Во время этой 
встречи в кабинет Б. Скоук- 
рофта зашел президент Дж. 
Буш.

Согласно официальному со
общ ению  Белого дома, в хо
де  15-минутной беседы  Дж. 
Буша и Б. Н. Ельцина были 
затронуты отношения между 
С СС Р  и СШ А . «Президент, —  
говорится в этом  сообщ е
нии, —  высказал свое мне
ние, что общ ие двусторонние 
отношения находятся в хо
рош ем  состоянии. В этой 
связи президент обратил вни
мание на его очень позитив
ные отношения с Генераль
ным секретарем  М . С. Гор
бачевым и подтвердил, что 
поддерживает перестро й к у. 
Президент подчеркнул, что 
американский народ разделя
ет его надежду на то, что 
реф ормы  в Советском  Сою зе  
увенчаются успехом». '

Б. Н. Ельцин имел также 
встречу с государственным 
секретарем  С Ш А  Дж. Бей
кером.

УБИТ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПРОКУРОР

МАДРИД, 13 сентября. 
(ТАСС). Террористический 
акт совершен на одной иэ 
улиц испанской столицы. 
Двое неизвестных застре
лили нз пистолетов проку
рора Кармен Тагле, когда 
она подъезжала на авто
машине к своему дому. 
Убийцам удалось скрыться.

Пока никто не взял на се
бя ответственность за эту ак
цию. Однако, по мнению 
представителя министерства 
внутренних дел, речь идет о 
новом преступлении боеви
ков иэ ЭТА  —  баскской сепа
ратистской организации.

44-летняя К. Тагле —  из- 
' вестный в Испании юрист —  
специализировалась на рас
следовании террористической 
деятельности. В последнее 
время она выступала в каче
стве обвинителя на ряде про
цессов по делам  баскских 
террористов, которы е слуша
лись в мадридском  суде. Бук
вально зВ несколько часов до 
покушения она участвовала а 
очередном  заседании суда.

За текущий год жертвами 
боевиков из ЭТА, ведущей 
вооруженными средствами 
борьбу за независимость 
Страны Басков, стали 11 че
ловек. Испанская полиция не 
исключает возможности но
вой волны террора по маре 
приближения досрочных пар

ламентских выборов, назна
ченных на 29 октября.

Попытка еще одной терро
ристической акции пресечена 
в Памплона. Полиция обна
ружила заряд взрывчатки, за
ложенный в почтовое отправ
ление.

ЗАКОН О ЗАЩИТЕ 
Ф Л А Г А

ВАШИНГТОН, 13 с.итяб- 
ря. (ТАСС). Палата пред
ставителей конгресса США 

: подавляющим • большинст
вом голосов приняла за
конопроект о защите на
ционального флага США 
от оскорбления:

Этот документ, принятый 
палатой 380 голосами против 
38, предусматривает денеж 
ный штраф, а также тю рем 
ное заключение сроком  до 
одного  года для всякого, кто 
«сознательно уродует, обез
ображивает, сжигает или топ
чет ногами флаг Соединен
ных Штатов». Теперь это за
конодательное предложение 
направлено на рассмотрение 
сената СШ А .

вой, каковой является СССР  
и Польшей, представляющей 
собой страну средней величи
ны и силы, —  это сложная 
проблема. По его словам, 
сверхдержава выдвигает, как 
правило, требование об уста
новлении определенной ею 
сф еры  безопасности, что 
практически равноценно сфе-

вести к поиску решений, учи
тывающих, с одной стороны, 
интересы велико^ державы, 
а с другой, уважающих суве
ренитет польского государст
ва и полную его свободу в 
установлении внутренних по
рядков. Правительство хочет 
строить отношения с СС С Р  
на принципах равноправия и 
уважения суверенитета. Д ву
сторонний сою з будет бази
роваться на прочном фунда
менте, если его одобрит об
щество. Сегодня для этого 
существуют • благоприятные 
условия. По утверждению 
Т. М азовецкого, это откроет
путь к примирению  между
польским и советским наро
дами, которое перевернет 
страницу негативного опыта
прош лого и может иметь ис
торические перспективы.

Заявление Т. М азовецкого 
получило одобрение парла
ментариев. Председатель де- 
путатск о г о  клуба ПОРП 
М. Ожеховский обещал ново
му правительству поддержку 
в реализации инициатив и ша
гов, направленных на преодо
ление кризиса, укрепление 
политического и экономиче
ского суверенитета страны. К. . г    - / " ' 'Г ’

ре влияния. Разумный подход деятельности кабинета пар- 
к данному вопросу должен тия будет подходить, руковод

ствуясь социальными и эко
номическими интересами тру
дящихся, принципами гуман
ного демократического соци
ализма.

При 402 голосах «за» и 13 
воздержавшихся сейм  утвер
дил состав Совета Министров, 
предложенный Т. Мазовецким, 
в который вошли представи
тели всех ключевых полити
ческих сил, представленных в 
парламенте. В кабинете —  12 
членов Гражданского парла
ментского клуба (ГПК), пред
ставляющего круги «Солидар
ности», по четыре —  от ПОРП 
и Объединенной крестьянской 
партии, три —  от Д емократи
ческой партии.

Представители ПОРП, ОКП, 
ДП и ГПК получили посты за
местителей главы правитель
ства, совместив эту функцию 
с руководством конкретными 
министерствами. Заместителем 
Председателя Совета М ини 
стров -и министром внутрен
них дел утвержден Чеслав Ки- 
щак (ПОРП). М инистром обо
роны стал Флориан Сивицкий 
(ПОРП), министром иностран
ных дел— Кшиштоф Скубиш ев- 
ский (ГПК), министром внеш
неэкономического сотрудни* 
чества —  Марчи Свенчицкий 
(ПОРП).

Г о р я ч и е  т о ч к и

Советская наука понесла 
тяжелую утрату —  после про
должительной болезни е воз
расте 79 лет скончался выдаю
щийся грузинский физик, ака
демик А Н  ГССР, проф ессор 
Тбилисского государственного 
университета Элевтер Луарса- 
бович Андроникашвили. Ушел 
человек, заложивший основу 
для развития многих областей 
экспериментальной физики а 
Грузии. Ведя активную и сам о 
отверженную  научную дея
тельность, он более полувека 
посвятил исследованию акту
альных вопросов физики низ
ких температур, космических 
лучей, твердого тела и биоло
гических систем.

Э; Л. Андроникаш вили р о 
дился 25 декабря 1910 года а 
Петербурге, а семье извест
ного грузинского юриста и 
общ ественного деятеля Луар- 
саба Николаевича Андроника
швили. В 1932 году он закон
чил Ленинградский политехни
ческий институт и начал рабо
тать в Центральном аэрогид- 
родинамическом  инсти т у т е  
(ЦАГИ). С  1933 года он испол
няет обязанности доцента Тби
лисского государствен н о  г о 
университета. Талант Э. Л. А н 
дроникашвили как физика- 
экспериментатора в полной 
мере проявился в период его 
деятельности в М оскве в 
1945 —  1949 гг. • Институте 
физических проблем, руково
димом  всемирно известным 
ученым П. Л. Капицей. Здесь 
Э. Л. Андроникаш вили выпол
нил классические эксперимен
ты с целью установления уни
кальных свойств сверхтекуче
го гелия, что принесло ему 
всеобщ ее признание.

После возвращения в Гру 
зию он заложил основу иссле
дованиям по ф изике низких 
температур сначала в ТГУ, а за
тем в Институте физики АН  

. ГССР, которым бессменно ру 
ководил с 1951 года до  пос
леднего времени. В 1949 го 
д у  Э. Л. Андроникаш вили о р 
ганизовывает высокогорную  
научную экспедицию  на скло

нах Эльбруса по исследованию 
космических лучей, что послу
жило толчком^ к развитию 
экспериментальных исследова
ний космических лучей в Гру
зии и привело к созданию но
вых методов исследования в 
этой области физики. Велике 
роль Э. Л. Андроникаш вили в 
развитии радиационной физи
ки твердого тела. С  юнош е
ской увлеченностью работал 
он щ последние годы  над проб
лемой применения физиче
ских методов для исследова
ния свойств биологических си
стем.

Многолетняя и плодотвор
ная научная и педагогическая 
деятельность Э. Л. Андрони
кашвили была по достоинству 
оценена. В 1950 году он был 
избран членом-корреспонден- 
том А Н  ГССР, а в 1955 г. —  
ее действительным членом. 
Родина высоко оценила его 
научную и общ ественную  дея
тельность. В 1952 и 1978 годах 
бму присуждаю тся Государст
венные премии С С С Р , был 
награжден орденом  Ленина, 
тремя орденами Трудового 
Красного Знамени, медалями.

Светлый образ выдаю щ его
ся ученого, основателя ряда 
областей экспериментальной 
физики в Грузии навсегда оста
нется в памяти нашей общ е
ственности.

#  На лице этой старой малийской женщи
ны глубокая скорбь и безысходность. Бра
зильский еженедельник «Вежа», поместивший 
на свонх страницах этот снимок, сравнивает 
•* с образом страдающей матери, написан
ным в лучших традициях экспрессионизма. 
Фотография убедительно передает трагедию 
матерей многих африканских стран, миллио
нов перенесших жестокие испытания засухой 
и голодом.

Многие африканские страны не в силах про
тивостоять натиску природных явлений. Но не

менее разрушительным является для бывших 
колоний огромная внешняя задолженность, 
достигшая почти 220 миллиардов долларов. 
В 1988 году они выплатили больше, чем по
лучили кредитов.

Снимок взывает о помощи. Время требует 
от остального мира. конкретных действий, в 
результата которых можно будет накормить 
голодных, дать крышу бездомным, помочь 
встать на ноги слабым.

Ф отохроника ТАСС .

ф  ГВАТЕМАЛА. Ультрапра
вые террористические органи
зации совершили новые пре
ступления. Как сообщило мек
сиканское и н ф ормационноа 
агентство НОТИМЕКС, в приго
рода гватемальской столицы 
полиция обнаружила трупы че
тырех студентов университета 
Сан-Карлос, похищенных мо
лодчиками из «эскадронов 
смерти». По свидетельству по
лиции, тала Снльвни Асурдиа, 
Виктора Родригеса, Карлоса 
Чутакамай и Карлоса Кабре- 
Р Ч  в разное время возглав
лявших прогрессивную ассо
циацию уинварситетскнх сту
дентов, ноенлн следы пыток. 
Патриоты Гватемалы активизи
руют борьбу протмв режима, 
покровительствующего бандам 
из «эскадронов смерти».

Н а с н и м к е :  бойцы пов
станческих вооруженных сил 
в учебном партизанском ла- 
гере.

Г. Г. Гумбаридзе, О . Е. Черкеэия, Н. А . Читанава, 
Г. Н. Енукидэе, Б. Д . Махарашвнли, А . Ю . Павшенцев, 
В. Г. Лордкипанидзе, А . Н. Тавхелидэе. Н. С . Амаглобе- 
пи, А . М . Апакидзе, Л. К. Габуния, А . К. Ишхнели, Д . Г. 
ломинадзе , И. В. Прангишвили, Г. А . Санадзе, Г. А . Ха- 

Е - к - ХаР*А»«» В- В- Чавчанидза, Г. В. Беридзе, 
М . Н. Мгебришвили.

П О С Л Е  Н А В О Д Н Е Н И Я
Д о  села У ц ср к  О мского района доехать на легковой ма

шине уж е мож но  через Амбролаурн  и Цагери по расчища
емой до сих пер бульдозерами незаасфальтированной, но 
■се ж е —  действующ ей трассе. Здесь путь обрывается, 
во время наводнения 15 августа вода смыла часть горы  < 
участком в несколько десятков метров вью щ ейся вдоль нее 
дороги.

Ф отохронике ТАСС .

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

ф  М ОЗАМ БИК Бандиты из так называемо
го «Мозамбикского национального сопротив
ления» совершили в последнее время ряд 
террористических акций в различных райо
нах Мозамбика. Как сообщил в воскресенье 
еженедельник «Домингу», в деревне Доеруи 
в провинции Маника они убили 6 человек, че- 
тырех ранили, 15 крестьян угнали в неволю 
и сожгли 38 жилищ. В районах Масииира и 
Масио а провинции Газа жертвами террори
стов стали I  жителей, еще 20 человек были 
силой уведены на базы МНС.

По поступающим сообщениям, в ходе на
летов бандиты повсеместно устраивают по- 
гром ч разрушают постройки, похищают и

уничтожают имущество местных жителей, 
вэрыеают промышленные объекты.

Отряды МНС продолжают расправляться с 
мирным населением, несмотря иа заверения 
главарей группировки о стремлении к миру, 
лишат «Домингу». Подобные заявления про
звучали и а хода недавней встречи в Найро
би лидеров МНС с мозамбикскими религи
озными деятелями, которые довели до их 
сведения содержание мирного плана, выдви
нутого правительством республики. Однако 
бандиты на прекращали свои преступные ак
ции даже во время этих переговоров.

Н а  с н и м к е :  жертвы варварского на
лета.

Ф ото  А И М  — ТАСС .

Человеческих жертв в Уце- 
ра нет. Как нет их ни в о д 
ном иэ населенных пунктое, 
пострадавших от стихийного 
бедствия. Беда произошла 
днем, и люди успели принять 
меры  предосторожности. Йо 
ущ ерб  велик. В Уцера вода 
унесла три дома. Среди них 
один, Д оментия Метревели, 
едва достроен, крышей пока 
не перекрыт. 4 Ещ е три нахо
дятся в состоянии столь пла
чевном, что остается только 
ждать, когда они рухнут. Л ю 
дей переселили, нашли им 
временное жилье. В районе 
повреж дены  и другие стро
ения, смыты  мосты, погиб 
скот. Во всех четырех рай
онах, ставших жертвами сти
хии —  О нском , Амбролаур- 
ском , Цагер с к о  м, Лентех- 
ском  —  вышли иэ строя ко м 
муникации, искусственные со
оружения, затоплены большие 
площади- посевов, пастбища. 
Общая сум м а  ущ ерба в по
страдавшем регионе превы
шает 20 миллионов рублей. 
Отсюда только О нский район, 
по самы м  скром ны м  подсче
там, понес потери в 15 м ил 
лионов рублей. Это, если не 
считать затрат на вывоз от
дыхающих иэ Ш ови на вер
толетах, доставку в оказавши
еся изолированными села про
довольствия. Трудно оценить 
и убыток от вынужденного 
простоя промыш ленных пред
приятий. Таких, например, как 
Рачинский горнохимический 
завод в селе Урави Амброла- 
урского района, ранее рабо 
тавший по непрерывному 
графику.

Работники завода одними из 
первых в районе приняли на 
себя удар стихии. Вода зали
ла первый этаж ведомственно
го жилого дома. Людей уд а 
лось вывести полностью, толь
ко прибегнув к помощ и подъ
емного крана. А  пока доступ 
■ здание был возможен, то
варищам, членам их семей  
помогали выйти те, кто нахо
дился • это время не улице. 
М ного  добры х слое пришлось 
услышать • адрес заместителя 
директора завода М амуки  Ка- 
рманм, секретря  парторганиза
ции предприятия Темеза Саа- 
надзе, других работников, 
чуть ли не вплавь проникав
ших в дом .

Высоко оценивают и опера
тивную, деловую  реакцию на 
происш едш ее руководителей 
районов, сотрудников м ест
ных строительных, ремонтных, 
транспортных о р г а н и з а ц и й , 
принявших участие а восстано
вительных работах.

Сегодня по всему региону 
налажен* телефонная связь, 
а большинстве сел восстанов
лены электроэнергия, водо 
провод, практически действу
ют все автомобильные д о р о 
ги, если не считать участка от 
Уцера до  Ш ови. К слову, по 
значительно повреж денному 
участку трассы  Они —  Уцера 
автомобили ходили уж е на 
второй день после наводне

ния. Дальше сообщ ение еще 
какое-то время, по-видимому, 
будет возмож но только на 
вертолете. Немало хорошего 
было сказано, кстати, и о  всех 
пилотах, не выделяя кого-то 
конкретно, обслуживавших в 
эти трудные дни линию. Без 
устали делали они по мно
жеству не предусмотренных 
никакими нормативами рей
сов, вывозя начинавших зача
стую  впадать в панику лю
дей из опасной зоны.

Что и говорить, разгул сти
хии был для этих районов из 
ряда вон выходящим.

—  Всякое, конечно, случа
лось. Но чтобы на м оем  веку 
произош ло такое наводнение, 
да ещ е в августе месяце, не 
припомню , —  сказала вось
мидесятипятилетняя житель
ница села Уцера Дарья Мет. 
ревели.

М ожет, это и верное наб
людение. И могло  бы оно 
быть аргументом, если б  в р е 
гионе учитывались уроки др у 
гих, не столь сильных и раз
рушительных разгулов стихии. 
На деле такого не происхо
дило.

—  Давно стоит вопрос о 
постройке бетонного укреп
ления на отдельных участках 
вдоль реки Риони, —- говорит 
председатель Амбролаурско- 
го райисполкома Роланд М и- 
каутадзе.- —  Из-за нехватки 
средств это важное дело по
стоянно откладывается. Те
перь вот опять боимся  рс- 
таться беззащ итными перед 
осенними дож дями, снегом, 
паводками весной. Весь труд, 
затраченный в эти дни, м о 
жет оказаться напрасным.

У Роланда М икаутадзе есть 
причины для беспокойства. В 
двухстах метрах от здания, 
где расположен районный ис
полнительный комитет, нахо
дится амбролау р с к а я 2-я 
средняя школе. В позапро
ш лом году наводнение погу
било ш кольную  свиноферму. 
Хозяйство, где  ученики на де
ле постигали азы  животновод
стве, вроде начали восста
навливать. Но в нынеш нем го 
ду воде смыла его  вновь. К 
тому ж е  нанесла ущ ерб  од 
ной иэ подсобных построек 
школы.

Таких примеров приводи
лось множ ество. Не только в 
Амбролаурском , во всех по
страдавших районах. Все упи
рается е отсутствие средств на 
кардинальные противопаводко
вые меры  и сводится к уст
ранению  последствий буйстве 
стихии, тогда как необходимо 
упреждать их. В спомним ан
глийскую  пословицу: «Мы
слиш ком  бедны, чтобы поку
пать деш евые вещи», то есть, 
научно проанализировав поло
жение, взвесив все «за» и 
«против», выделить асе же 
сумму, необходимую  для того, 
чтобы а дальнейш ем быть м е 
нее зависимыми от стихии. 
Уроки  нынешней «большой 
еоды» должны пойти впрок.

(ГРУЗИНФОРМ),
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В СЕСОЮ ЗНОЕ добровольно* историко- 
просветительско* общество «Мемори
ал» собирает, приобретает и хранит 

информацию, материальные реликвии и цен
ности, ' связанные с фактами и обстоятельст

вами сталинских репрессий и сопутствующих 
им событий. Именно «Мемориал», Архан
гельская организация «Совесть», а также 
Архангельский обком ВЛКСМ и Архангель
ский пединститут имени М. Ломоносова про

вели в июле этого года I Соловецкий общест
венно-политический <^РУМ «Десталинизация 

^сознания: проблемы и перспективы». При
няли в нем участив и представители Грузии: 
Арчил Джорбенадзе, председатель совета 
молодых ученых ТГУ имени И. Джавахніііаи- 
лн, кандидат математических наук, Теймураз 
Пипия, кандидат философских наук и Тариэл 
Гвална, кандидат исторических наук, с кото
рым и беседует наш корреспондент.

—  С определенной долей 
уверенности можно утвер
ждать, что Соловецкие остро
ва, как географическое поня

тие, не очень известны, ска
жем так, широкой обществен

ности!
—  Не думаю . Сейчас о 

Соловках хорош о знают в 
стране, и для  нас они прежде 
всего, наверное, понятие об
щественно-политической . си 
стемы  30-х годов. Название 
разбросанны х в Белом м оре  
островов связывается в на
ш ем  сознании с практикой то
тального террора  того  перио
да, с созданием  здесь лаге
рей.

Кстати, каждый, оказавший
ся на островах сегодня, на
верняка будет очарован кра
сотой природы , пробуж даю 
щ ейся, правда, лишь в ко
роткий летний период...

—  Но, увы, не для того, 
чтобы разделить восторги по 
атому поводу, собрал «Мемо
риал» I Соловецкий форум...

—  К сожалению , да. Тени ис
торического прош лого, кото, 
ры е кто-то, наверное, и рад 
был бы забыть, тревожат на
ш у совесть, Тому подтвержде
ние и ф орум  в Архангель
ске. В пединституте состоя
лось официальное его  откры 
тие. М ы  организовали две о с 
новные секции— историческую  
и ф илософ скую , в которых 
и попытались с различных то
чек зрения подойти к проб
лемам , поставленным перед 
нами той системой, и опре
делить возм ож ны е  перспек
тивы их реш ения. Пять дней 
длилась наша работа. З а  это 
время были проведены  мно
гие диспуты, прочитаны док
лады, соверш ена поездка на 
один из Соловецких островов, 
где  почти шестнадцать лет 
просущ ествовал так называе
мы й С Л О Н  —  Соловецкий ла
герь особого  назначения.

—  Расскажите об этом под
робнее...

—  Создан  С Л О Н  был ещ е  в 
1923 году. К этому времени 
остров был практически не
обитаем . Здеш няя земля бы
ла свидетельницей и б урн о 
го исторического прош лого, в 
котором  происходийФГ собы 
тия, подобны е Соловецкому  
восстанию  17-го века, связан
ному с религиозны м движ е
нием  раскольников.

В хронологии сущ ествова
ния СЛ О Н а выделяю тся три 
«существенно различных эта
па»: С Л О Н  —  1923— 1929 го 
дов, лагерь 1929— 1936, С о 
ловецкая тю рьм а  особо го  на
значения (СТОН) 1936— 1939 
геДоа. У  каж дого  этапа есть 
свои особенности. Вот как 
их определяет историк А . Со- 
шина, которая также приняла 
участие в работе ф орума: 
«Первый период  СЛ О Н а харак
теризуется специф ическим  со 
ставом  заклю ченных —  пред
ставит е л и  русской  аристо
кратии и государственного ап
парата дореволю ционной Рос
сии, участники белого дви
жения, представители всех 
дореволю ционны х политиче
ских партий, представители

черного и белого духовенст
ва, бывшие нэпманы, уголов
ные элементы, с о ве тски е , во
енные и чекисты, представи
тели интеллигенции. Состав 
заключенных с 1929 года пре
терпел изменения —  здесь 
находятся раскулаченные кре
стьяне, активисты националь
ных партий и течений, пред
ставители Коминтерна, обви
ненные по троцкистским, бу
харинскому и др. процессам. 
Создание  Соловецкой  тюрьмы 
особого  назначения в 1937

лов. Один из них касается опт- 
ношения Сталина к Грузии. В 
связи с этим к вам, как . ее 
представителям, был прояв
лен, очевидно, особый инте
рес!

—  Он дал о  себе знать с 
самого  ж е  первого дня при
езда. На ф оруме работала 
группа Центрального телеви
дения, которая снимала о 
нем фильм. Так вот, ее кор 
респонденты брали у  нас тро
их интервью, длившееся в о б 
щей сложности пятьдесят ми-
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году  является логическим  за
верш ен и ем  истории СЛОНа. 
Ужесточается реж им  содер
жания, создается всесоюзный 
изолятор особого  назначения 
закрытого типа».

В основном  именно в это 
врем я среди заключенных по
являются и люди с грузински
ми  именами.

—  Видимо, этот факт, кото
рый стал известен нашим чи
тателям из небольшой замет
ки «Сохранить навечно» («За
ря Востока» Не 102 29 апре
ля, 1989 года), послужил по
водом для приглашения на 
форум грузинской делегации!

—  Антонина М ельник, за
ведую щ ая сектором  архитек
туры  и искусства Соловецкого 
музея-заповедника, которая 
вместе со  своими коллегами 
выяснила более 20-ти фами
лий заключенных-грузин, от
бывавших срок  в лагерях, 
была в числе инициаторов ад
ресованного нам приглаше
ния. Кстати, что касается опу
бликованного у  вас списка, то, 
надо полагать, он составляет 
лишь малую  часть. К сожале
нию, 1500 томов лагерных 
архивов были сожжены . Но 
в дополнение к том у списку 
нам уж е на месте удалось 
узнать еще несколько фами
лий. Сведения, к  сожалению, 
очень и очень обрывочны: 
Пхакадзе, в лагере находился 
до 1932 года; Павел Эристов 
(Эристави), худож ник-декора
тор; Церетели, брат проф ес
сора философии Лейпцигско
го университета, Петр Д мит
риевич Асатианов-Эристов 
(Асатиани-Эристави?), офи
ц ер  Н иж егородского  полка. 
Груэинов а лагере находил
ся д о  1932 года; Хикмет Кака- 
бадзе, проф ессор  Ленинград
ского  института востоковеде
ния и его жена Наимэ.

—  Исторические «белые 
пятна» —  благодатная почша 
для возникновения стереоти-

нут. Понятно, что а таком 
объем е  оно не войдет в б у 
дущ ую  картину. В задавае
мых ж е вопросах очень часто 
варьировалась одна и та ж е 
тема. С  наибольшей выражен
ностью  она прозвучала на 
встрече с нами, которую  уст
роили работники Беломор- 
Балтийского канала. Н аходя
щийся в зале молодой  чело
век встал и дословно сказал 
следую щее: «Общеизвестно,
что ваша республика а период 
культа личности пользовалась 
значительными привилегия
ми...». Я задал контрвопрос: 
«Откуда это известно?». О т
вета не последовало. Д а его 
и не могло быть. О  каких 
привилегиях можно говорить, 
когда наша республика под
вергалась избиению, мож ет, 
даже с более ужесточенной 
силой, чем другие. С колько  
видных политических, общ е
ственных деятелей, писателей, 
представителей интеллиген
ции потеряла в ту пору гр у 
зинская земля? Факты , свиде
тельствующие об этом , все 
еще недостаточно ш ироко 
известны, и потому, наверное, 
в сознании некоторых, ж иву
щих за пределами Грузии, сло
жилось стереотипное убеж де 
ние о  привилегиях, которы ми 
мы  якобы  пользовались в пе
риод культа личности, только 
по той причине, что культ этот 
создавался вокруг человека 
грузинского происхождения.

В С Л О Н е  в свое врем я над
зиратели «шутили»: «Здесь
власть не советская, а —  с о 
ловецкая». Я видел ф отогра
фии узников лагеря. Тяже
лое впечатление оставляет 
экспозиция, созданная по м е 
тоду контраста. На одной  сте
не вверху размещ ены  хоро 
ш о знако«дне всем нам хре
стоматийные фотографии, на 
которых запечатлен трудовой  
порыв людей —  за рулем  
трактора, на пшеничном по
ле, у  мартеновских печей, а

внизу —  лица тех, кто сидел в 
это время в лагерях. Эти 
фотографии —  как будто из 
разных временных пластов...

—  А с  какмм докладом вы
ступили вы на фіоруме!

—  Преж де надо, наверное, 
дать читателю представление 
об  аспектах, в которых рас
сматривалась система, сложив
шаяся в 30-е годы. Вот не- 
'с»?олько характерных Назва
ний тем: «Предпосылки и 
основные черты тоталитарного 
мышления», «О философских 
взглядах Н. Бухарина», «Со
циально-политический- .протест 
в условиях социализма», «О 
преодолении некоторых сте
реотипов в восприятии марк
систской концепции государ
ства» и даже «Экологический 
нигилизм».

Свое  же выступление я 
озаглавил так: «Сталинизм.
Кто виноват и что делать?» 
Как видите, в нем поставлены 
два хорош о знакомых из ис
тории вопроса. Ответы же та
ковы. На первый: «Если мы 
сделаем  из политической фи
гуры  Сталина «козла отпущ е
ния», мы останемся на том  же 
уровне десталинизации, что и 
сегодня». На второй: «Дать
действовать закономерно
стям общ ественного развития, 
признать примат экономики 
над политикой, признать ис
торизм  , в общ ественном  раз
витии, способствовать разви
тию товарно-денежных отно
шений, отказаться от сверх- 
идеологизаций».

—  Впечатления от этой по
ездки на Соловецкие острова 
долго еще, очевидно, будут 
преследовать вас...

—  Да я и мои  коллеги, по
жалуй, на всю жизнь запом
ним и виденную  в Архангель
ске карту, на которой обозна
чены сем ьсот разбросанных 
по стране лагерей 30-х годов, 
и встречи с людьми, работав
шими на Соловках надзирате
лями, и братскую  могилу, где 
захоронено никому не извест
ное количество людей...

Лет двадцать спустя, когда 
СЛОН-СТОН прекратил свое 
существование, совсем в дру
гой действительности был 
убит человек. И на его моги
ле появилась эпитафия: «Сво
боден. Свободен. Господи, я 
наконец свободен!» Сегодня 
она стала общей для тех, кто 
был преследуем при жизни и 
ушел из нее по чужой воле. 
В память о них и для тех не
многих, кто чудом выжил, мы 
обязаны назвать имена всех 
без исключения незаконно 
репрессированных. Потому м 
проявляется нами такой ин
терес к работе Комиссии По
литбюро ЦК КПСС по допол
нительному изучению матери
алов, связанных с репрессия
ми, имевшими место в период 
30— 40-х и начала 30-х годов...

Уже после окончания I Со
ловецкого форума на имя про
ректора ТГУ имени И. Джава- 
хишеили Элгуджи Хинтибидзе 
пришло письмо за подписью 
сопредседателя Архангельско
го областного общества «Со
весть» А. Буторина. В нем под
черкивается, что выступления 
грузинских ученых были дело
выми и конструктивными, а 
также говорится: «Посланцы
Грузии оказались единствен
ными, кто откликнулся из рес
публик СССР на наше пригла
шение».

Михаил КАСОЕВ.

| МЕЛОДИИ КОВАНОГО ОРНАМЕНТА

...Брызжет искрами пламя в 
горне, гремит кувалда, позва
нивают ей в такт чеканы. Удар, 
уще удар. Пышет жаром изящ
ный лепесток, выкованный из 
стали: рождается мелодия ко
ваного орнамента, который ук
расит ворота, балконы, окон
ные решетки, ограды из стали 
и чугуна древнего Тбилиси, в 
реставрируе м ы х кварталах 
старой части города.

—  Приглядитесь к домам, 
украшенным м е т  аллической 
архитектурной бижутерией. С 
каким вкусом подобраны ко
ваные украшения! Модерн, ре
нессанс, барокко —  историю 
различных стилей можно изу
чать, как говорится, не сходя 
с мостовой, —  рассказывает 
руководитель "нового творче- 
ско-производственного коопе
ратива «Тубали», созданного 
при комбинате Худфонда Гру
зии, выпускник Тбилисской 
Академии художеств Темури 
Сулханишвили. —  А цвета! Вы

знаете, во время закаливания 
металл приобретает свыше 
трех десятков оттенков крас
ного, желтого, голубого. Такой 
палитре позавидует любой ху
дожник!

Кованые ворота театра име
ни Руставели с хитросплете
ниями барочного орнамента, 
решетка подъезда КлуОа ху
дожников в Абанотубани, две 
ри детской больницы на ули
це Атарбекова, многие другие 
работы художников - кузнецов 
украшают тбилисские здания. 
А збуку  древнего ремесла они 
постигали самостоятельно, е з 
дили по селам Грузии, лю бо 
вались изделиями народных 
умельцев высокогорья —  при
чудливой ф ормы  светильника
ми, коваными замками, искус
но приготовленной утварью, 
нашли в подшивках «Кавказ
ских календарей» начала века 
фамилии городских ремеслен
ников, искали образцы  их 
творчества у .потом ков .

«Тубали» воссоздает утерян
ные традиции национального 
кузнечного искусства. Занима
ется широким спектром ре
ставрационных работ в адми
нистративной и историко-архи
тектурной частях города.

Кооператоры начали фунда
ментальные научные разра
ботки звуковых резонаторов, 
в частности, колоколов, что 
даст возможность уже в бли
жайшее время начать их каче
ственную отливку.

Н а с н и м к а х :  Вано Того- 
нидзе, Тамаз Бацитадзе и Те
мури Сулханишвили в рестав
рируемой части древнего Тби
лиси; Леван Сулханишвили во 
время работы; отковали... кра
соту: хитросплетения кованых 
ворот театра имени Руставели.

Текст и фото 
А. Вигнанского и С. Эди- 
шерашвили.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

ОбЪЛІЗ/ІЕНИЯ
«ФОТОЦЕНТР»

С О Ю З А  
Ж УРНАЛ ИСТОВ СССР

Всесоюзный заочный 
двухгодичный факультет 

фотожурналистики

Всесоюзный заочный двух
годичный факультет ф отож ур
налистики объявляет набор 
слушателей на 1989— 1991 
учебные годы. Правом пре
имущественного поступления 
пользуются штатные и не
штатные фотокорреспонденты  
газет, журналов, информаци
онных агентств, издательств, 
теле- и киностудий. На фа
культет могут поступить также 
и другие лица, занимающиеся 
фотографией.

Абитуриенты присылают за
явление, утвержденную  печа
тью справку - рекомендацию  
с места работы, 8— 10 фото
снимков форматом 18X24  см  
(на каж дом  необходимо раз
борчиво указать его название, 
фамилию, имя, отчество ав
тора, домашний адрес с поч
товым индексом, дату и ме
сто съемки).

Учебная программа факуль
тета имеет практическую ори
ентацию. Слушатели будут 
изучать изобразительно-выра
зительные средства фотогра
фии, фотокомпозицию , тех
нику фотосъемки, жанры фо
тожурналистики, фотографи
ческие материалы и другие 
предметы. По всем курсам 
факультет высылает програм
мы и методические рекомен
дации.

Обучение- построено по 
принципу индивидуальной ра
боты с каждым слушателем в 
зависимости от его общ ей и 
фотографической подготовки. 
За слушателем закрепляется 
известный фотомастер, спе
циалист фотографии. За пе
риод обучения слушатели вы
полняют практические зада
ния по 15 темам.

_ Слушатели, полностью  вы- 
\» I  полнившие учебный план, по

лучают свидетельство об окон
чании факультета фотожурна
листики.

Факультет работает на ос
нове самоокупаемости —  обу
чение платное (60 рублей в 
год). Оплату производят (по
ело зачисления) лица или ор 
ганизации, рекомендовавш ие 
на учебу.

Документы  прииима ю  т с я 
почтой по адресу: 119021, М о 
сква, Бутиковский переулок, 
12, факультет фотожурнали: 
тики.

Р Е П О Р Т Е Р
С О О В Ш П Е Т ,
ч т о .. .

...АВТОМАТИЧЕС К И Е  
ВЫКЛЮЧАТЕЛИ. РА
НЕЕ ИЗГОТАВЛИВАВ
ШИЕСЯ НА ТБИЛИС
СКОМ ЗАВОДЕ 'Э Л ЕК 
ТРОАВТОМАТ» ТОЛЬ
КО ДЛЯ ПРОИЗВОД
СТВЕННЫХ НУЖД, п о 
я в и л и с ь  ТЕПЕРЬ И 
НА ПРИЛАВКАХ МАГА
ЗИНОВ

Д иректор  предприятия Та
м аз Болквадзе  убеж ден, что 
они будут п о л  ьэоваться 
спросом  —  преж де  в се го  ко
операторов и лиц, занимаю- 
щихсв индивидуальной тру 
довой  деятельностью .

...ГОРИИС К И И  КОН
СЕРВНЫЙ ЗАВОД М 1 
И ИТАЛЬЯНСКАЯ ФИР
МА *МАНДЗИН> ЗА
КЛЮЧИЛИ КОНТРАКТ.

По д о говору  ф ирма на за
вод  завезет и смонтирует 
технологическую  линию по 
выпуску к о  и ц внтрирован- 
мых соков, а предприятие 
честь продукции  в течение 
четырех лет будет ростав- 
лять австрийской ф ирме «Ан- 
дон».

...ДВЕ НЕДЕЛИ НАХО
ДИЛСЯ В КОШАЛИН- 
СКОМ В О Е  В ОДСТВЕ 
ПОЛЬШИ ХУДОЖЕСТ
ВЕННЫЙ С А М О Д ЕЯ
ТЕЛЬНЫЙ АНСАМБЛЬ 
'Ш АВЛ Е Г О > ГОРИИ- 
СКОГО РАИ ОНИ О ГО  
ДОМА КУЛЬТУРЫ. РУ 
КОВОДИМЫЙ ХОРЕО
ГРАФОМ ВЛАДИМИ
РОМ Т АРИЕЛАШВИЛИ  
И ДИРИЖЕРОМ ЗАХА
РИЕМ ЗАРИДЗЕ.

восем ь  конце р т о в  дал 
«Ш авлего» в ПНР. Они про
шли как в Кошалинв, так и 
в соседних городах и селах.

Ле «©общением коррес
пондентов «Зари Востока».

ПОЗДРАВЛЕНИЯ ЧЕМПИОНКЕ
Ее фотографии печатались ежедневно на первых страни

цах колумбийских газет, освещавших чемпионат мира по шах
матам среди молодежи.

И  вот она дома. Теперь 
м ож но  расслабиться, передох
нуть, насладиться саоей побе
дой  а среде  родных, близких, 
товарищей. Ведь все осталось 
позади.

С  Кетино Кахиани (а о ней 
именно речь) мы  встретились 
на второй день после возвра
щ ения из Колумбии. Невысо
кая, веселая, контактная, она, 
а силу своей молодости, на
верно, ещ е не полностью  
осознает, какое больш ое дело 
сделала, став чемпионкой 
мира. Ведь Кетино еще раз 
подтвердила, что женская шах
матная школа Грузии являет
ся одной  из ведущ их а мире.

—  Я знаю, что, к сожале
нию, информация из Колум 
бии была скудной, —  сказа
ла она, —  поэтому хочу ска
зать, что ■ соревновании д е 
вуш ек выступало 47 участниц. 
Чемпионат проходил по швей
царской системе. В первых 
пвти турах набрала максималь
ное количество очкоа. Выигра
ла и у прош логодней  чемпион
ки Алисы  Галямоаой из Каза
ни. В ш естом туре черными 
ф игурами встретилась с чем 
пионкой О лимпийских игр а 
командном  зачете —  венгер
кой Ильдико М адл. Партия за
вершилась вничью. Затем вы
играла у греческой  шахматист
ки Ботсари, разделила очко с 
Абианкар (Индия), последова
тельно победила М ахью  (Ко
лумбия), Траберт (ФРГ), одно

фамильцев Хернандес из М ек 
сики и Венесуэлы и в послед
нем туро нанесла поражение 
Сабине Ф рю тау (Франция).

В итога набрала 11,5 очка. 
На второе место аыиіла 
М адл —• 11 очков, на третье —  
Галямова —  9 очков. Ещ е о д 
на советская шахматистка —  
Елена Заяц из М инска заняла 
четвертое место. У  нее —  8,5 
очка.

—  Какие партии доставили 
вам наибольшее удовлетворе
ние в творческом отношении!

—  Их было три. Первая во 
■стрече с Заяц а третьем ту
ре. Я отдала две ладьи за ф ер 
зя и две  пешки и выиграла. 
В партии с польской шахма
тисткой Клосек затеяла длин
ную  комбинацию  с жертвой 
пешки. Сопернице играла не
точно и проиграла. О соб о  ос
тановлюсь на встреч© с М адл. 
Первая половина ее проходи
ла с м оим  преимущ еством . Я 
выиграла качество. Остааалось 
только довести партию до  по
беды. Н о  одни из моих ходов 
оказался слабым. Соперница 
воспользовалась этим и сде 
лала ничью.

—  Раз уж зашла речь о вен
герских шахматистках, то рас
скажите, пожалуйста, о зна
менитых сестрах Полгари... Что 
вы знаете о них! .

—  М еж ду  прочим, старшая 
из них Ж ужа выступала сей
час ■ Колумбии а турнира 
юношей. Играла слабо, и за

няла всего лишь шестнадца
тое место.

Вообще, сестры  почти не вы
ступают а соревнованиях жен
щин. Их отец стал менедж е
ром  этой, если мож но  сказать, 
семейной команды  и требует 
большие гонорары  за участие 
своих дочерей  а женских тур
нирах. Я всего лишь один раз 
встречалась с одной из них —  
Ю дит. Это было два года на
зад а Аргентине на чемпиона
те мира среди 16-летних шах
матисток. Наша партия завер
шилась вничью. Надо сказать, 
что сестры Полгари —  образо 
ванные девуш ки. О ни  много 
читают, изучают иностранные 
языки, музыку.

—  Возвратимся к Колумбии. 
Что вам особенно запомни
лось в этой стране!

—  Любопытно было уж е то, 
что чемпионат мира проходил 
в здании церкви. Да, да обык
новенной действую щ ей церк
ви. Вход а нее охранялся сол 
датами. Зал, где  играли шах
матистки, был довольно про
сторным и полностью  запол
нялся зрителями. Большое 
внимание соревнованию  уда 
ляла местная пресса, а мои 
фото печатались почти еже
дневно на первых страницах 
газет, так как я была лиде
ром . М ой  тренер  Георгий Ма- 
чарашвили сбился с ног, поку
пая их ■ больш ом количест
ве.

Приятной была встреча с 
нашим меж дународны м  гросс
мейстером  Тамеэом Гиоргадзе, 
который сейчас является тре
нером  молодеж ной  сборной

Испании. М ы  много говорили 
на грузинском  языке. «Чтобы 
не забыть», —  шутил он,

Надолго останется в памяти 
встреча с тор гпредом  С С С Р  в 
Колумбии и заместителем пос
ла нашей страны Леваном Са- 
мадашвили. Он пришел к нам 
в Боготе. М ы  ходили по горо- 
ДУ< слушали его рассказы  об 
историческом и культурном 
наследии этой страны, его на
стоящем.

—  Расскажи о себе!
—  Я студентка второго кур

са факультета журналистики 
Тбилисского государственного 
университета им. И. Джавахи- 
швили. Член общества «Дина
мо».

С  шахматами познакомил 
меня отец, когда мне было 
пять лет. М ного  сил и .энер
гии уделила мать, создавав
шая все условия для занятий. 
Первы м наставником был за
служенный тренер Грузии Ш о
та Инцкирвели, сейчас зани
маю сь у его ученика Георгия 
Мачарашвили.

К чемпионат^ мира готови
лась в селе Сулори Венского 
района. Кроме  тренера, мне 
помогал чемпион Ленинграда 
нынешнего года мастер спор
та Алексей  Ю неев. Спасибо 
ему!

—  Твои планы на будущее!
—  -Вскоре нечну подготовку 

к чемпионату С С С Р  среди 
женщин, который состоится а 
ноябре в Волгограде. Хочу 
выступить уверенно.

Интервью взял 
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

ПОБЕДА В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
12 сентября стал днем  р о ж 

дения  национальной сборной 
Грузии  по регби. В этот день 
■ Кутаиси она провела свой 
первый меж дународны й  тоаа* 
рищ еский  матч со  сборной  
Зимбабве.

В сам ом  начале матча Ан- 
дрю  Ф ерейра метко  пробил 
щтрафной, и гости повели а 
счете. Одиако это бы л первый 
и последний успех сборной 
Зимбабве. В дальнейш ем на 
поле доминировали грузин

ские регбисты. Хозяева игра
ли самоотверж енно, тактиче
ски грамотно. Они быстро 
сравняли счет, а потом стали 
наращивать преимущ е с т а о. 
Первый тайм наши регбисты 
выиграли со  счетом —  10 :3 . 
Все десять очков команде 
принес капитан кутаисской 
«Айя» Нугзар Дзагмидзе В

двух случаях ои точно выпол
нил ш трафные удары, а неза
долго до перерыва призем
лил мяч  • зачетном поле го 
стей. Отличился Нугзар и во 
втором тайме. Два его удара 
со штрафной достигли цели. 
Окончательный итог встре
чи ~  1 6 : 3  а пользу сборной 
Грузии. (ГРУЗИ Н Ф О Р^ ).

Ф У Т Б О Л  
НА РАЗНОМ УРОВНЕ

Проведены  все матчи оче
редного тура чемпио н а т а 
С С С Р  по футболу среди ко
манд  первой лиги. В нем, как 
и в предыдущ их встречах, 
особое анимание привлекали 
игры коллективов, находящих
ся в группе лидеров.

Арм ейцы  М осквы  провели 
матч в гостях с «Ростсельма
шем». Встреча завершилась 
■ничью —  0 :0 . Теперь у  Ц С К А  
47 очков после 31 игры. Эта 
команда продолжает лидиро
вать, но разрыв в очках м еж 
ду ней и преследователями 
сократился ввиду того, что и 
«Гурия», и «Кайрат» одерж а
ли победы, выступая на сво
их стадионах. Первые выигра
ли у  футболистов С К А  «Кар
паты» ■— 3 : 2 ,  а аторые —  у 
кутаисских автозавод ц е в —  
6 : 3 .  У ланчхутцеа теперь 44 
очка, а у алмаатинцев —  42. 
Но, напомйнаам, у «Гурии» 
еще Одна игра • запасе.

Остальные матчи тура за
вершились так: «Пахтакор» —  
«Котайк» . —  1 : 1 ,  «Геолог» —  
«Таврия» —  1: 4 ,  «Шинник» —  
«Нистру» —  2 : 0 ,  «Динамо» 
(Ставрополь) —  «Даугава» —  
2 : 1 ,  «Факел» —  «Кузбасс» —  
1 : 0 .  О б  остальных двух мат
чах мы уж е сообщали.

Следую щ ий тур чемпионата 
состоится в воскресенье. Тор

педовцы примут дома «Гео
лог», а динамовцы Батуми и 
«Гурия» сыграют а гостях. П ер
вые встретятся со  «Спарта
ком», а вторые —  с «Нистру». 

*  *  *

Вчера проведены первые 
матчи розыгрыш ей Кубков 
кубкоа и Кубка УЕФ А . Вот, 
как они завершились: Кубок 
кубков —  «Слоаан» (Чехосло
вакия) —  «Грасхопперс» (Ш вей
цария) —  3 : 0 ,  «Партизан» 
(Ю  г о с л а а и я )  —  «Селтик» 
(Шотландия) —  2 : 1 ;  «Юнион» 
(Лю ксембург) —  «Ю ргорген» 
(Швеция) —  0 : 0 .  «Вальядо
лид» (Испания) —  «Хамрун 
Спартанс» (Мальта) —  5 : 0 ,  
«Ференцаарош» (Венгрия) —  
«Хака Валкеакоски» (Финлян
дии) —  5 : 1 ,  «Белененсеш» 
(Пор т у г а л и я )  —  «Монако» 
(Франция) —  1 : 1 .

Кубок У Э Ф А  —  «Витоша» 
(Болгария) —  « А н т в е р п е н »  
(Бельгия) —  0 : 0 ,  «Акранес» 
(Исландия) —  «Льеж» (Бель
гия) —  0 : 2 ,  «Сошо» (Ф ран
ция) —  «Женесс Эш» (Лю к
сембург) —  7 : 0 ,  «Хиберни- 
ан» (Шотландия) —  «Видео- 
тон» (Венгрия) —  1 : 0 ,  «Ла 
Валетта» (Мальта) —  «Виениа» 
(Австрия) —  0 : 4 .  «Гурник» 
(Польша) —  «Ювентус» (Ита
лия) —  0 : 1 .

ЮБИЛЕЙНЫЙ ТУРНИР БОРЦОВ
М А Х А Ч К А Л А , 12 сентября. 

(ТАСС). Здесь завершился 
юбилейный, 20-й меж дународ
ный турнир по вольной борь 
бе на приз пятикратного чем
пиона мира Али Алиева. В 
нем приняли участие коман
ды из 10 стран и впервые —  
борцы  из Сирии и Турции. 
Для больш ой группы совет
ских спортсменов турнир стал 
отборочны м  к  первенствам 
Европы и мира среди моло
дежи. Это сказалось .на  р е 
зультатах схваток, подавляю 
щ ее большинство которых 
выиграли советские борцы .

Единственным зарубеж ны м 
спортсменом , л победившим в

Начало занятий 
ре 1989 года.

в октяб-

14 сентября 

Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
13.00 — В полдень. 13.50 — 
Атлетизм. 14.20 — Художест
венный фильм «Опер а ц и я
«Скрипичный футляр». 15.40 — 
Информа ц и о н н ый выпуск. 
15.5С — Грузинсние докумен
тальные фильмы: «Мегрельские 
зарисовни», «Месхетсиий на
пев». 16.30 — Телевизионный 
кинозал для юношества «Цис- 
кара». Художественный фильм 
«Витя Глушанов — друг апа- 
чей*. 17.45 — П р о г р а м м а  
мультфильмов. 18.20 — Объяв
ления. 18.25 — Дни Грузии в 
Берлине (повторно). 19.25 —
Грузик — любовь моя. 20.00 — 
Моамбе. 20.30 — Телемост «От 
столицы — н столице». Встре
ча депутатов Верховного Сове
та СССР и членов конгресса 
СШ А (М). 22.00 -  Время.
22.40 — Актуальное интервью 
(М). 22.50 — «Спрут-3». Семи
серийный художественный те
лефильм. 2-я серия (премьера] 
(М). 23.50 — Футбол. Розыг
рыш  кубка Грузии (финал).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ
16.05 — Фильм-спектакль «Дра
ма на охоте». 18.25 — И* об
менного фонда ЦТ. Программа 
документальных ф и л ь м о в
16.05 — К о р о т к о м е т р а ж н ы е  
художест в е н н ы е  фильмы: 
«Встань пораньше», «У пред
водительницы». 20.00 — Моам
бе. 20.35 — Художественный 
телефильм «Остров Серафи
мы».

Москм

своей весовой категории (до 
74 килограммов), стал М иха
эль Котне (ГДР). В остальных 
весовых категориях победили 
спортсмены  СССР : Вугар Ору- 
дж ев (Гомель), Назим Алиджа- 
ноа (Баку), Ж агиди Рамаза
нов, Вадим Божиев, Абдулки- 
рим  М агомедов (все —  М а 
хачкала X Ш амиль Бердиеа 

(Черкесск), Виталий Перфиль
ев (Москва), Константин А лек 
сандров и Андрей  Ш умилин 
(оба —  Калининград).

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 минут*. 9.35 — 
Футбол. Европейские иубии.
12.05 — «Спрут-3». Художест
венный телефильм 2-я серия.
13.05 — Детский час (с уро
ном английского языка).
16.30 — Документальные филь
мы. 17.15 — Мультфильмы.
17.45 — Диалог с компьюте
ром. 18.30 — С  культуре быта 
на селе (Пензенская обл.). 
19.00 — «Партком и перес трой
ка». 19.30 — Сегодня в мире.
19.45 — «...До шестнадцати и 
старше». 20.30 — Телемост. 
«От столицы — и столице». 
Встреча депутатов Верховного 
Совета СССР и членов кон
гресса СШ А. Об вкологичесиих 
проблемах планеты. 22.00 — 
Время. 22.40 — Актуальное ин
тервью. 22.50 — «Спрут-3». Ху
дожественный телефильм. 2-я 
серия. 23.50 — Сегодня е ми
ре. 00.05 — «Однажды... встре
тились...» Концерт.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.15, 12.15 — «Сколько стоит 
п*йэаж> Научно - популярный 
фильм. 9.35, 10.35 — Природо
ведение. 5-й класс. Солнце и 
Солнечная с и с т е м а .  10.05.
11.05 — Испанский язык. 11.35. 
12.4С — Биология. 8-й класс. 
13.10 — «Завещание Веры Му
хиной». Доиум е н т а л ь н ы й  
фильм. 13.30 — «Ровно е семь 
по-хивмисни». Фильм-концерт 
(Ташкент). 18.10. -- Сеанс пов
торного телефильма. «Анна 
Павлова». 4-я серия. 19.05 — 
«О времени и о себе». Э. Баг
рицкий. 18.25 — Хоккей. «Хи
мик» (Восиресенск) — «Кал
гари флеймэ» (Канада). 22.00 — 
Время. 22.40 — Фестиваль Ф РГ 
• Музыкальная культура сего
дня». 23.40 — Стам д о я а я 
сѴрельба.
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